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Мало зачислено
Всего десять иностранцев получили «золотые визы» в РФ

Ольга Анасьева

«Золотые визы» в России почти 
за два года действия программы 

получили всего десять иностранцев, 
выяснили «Известия». Такой вид на жи-
тельство выдаётся тому, кто инвести-
рует в нашу экономику не менее 15 млн 
рублей. Как уточнили в Минэке, заявки 
подавали бизнесмены из Китая, США, 
Турции, Германии, Ирана. Им может 
быть интересно вкладываться в энер-
гетический сектор, сельское хозяйство 

и IT. Показатели весьма скромны — даже 
с учётом того, что механизм запустили 
недавно, да ещё и в условиях санкций, 
считают эксперты. Например, в некото-
рых европейских странах за десять лет 
«золотые визы» получили более 30 тыс. 
человек. Каковы перспективы програм-
мы у нас и как она будет развиваться, 
если геополитическое потепление в от-
ношениях с США продолжится, — в ма-
териале «Известий».

К концу третьего квартала 2024 года 
десять иностранцев получили «золо-

тые визы». Об этом рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе Минэка, 
ссылаясь на данные МВД. Редакция на-
правила запрос в Министерство вну-
тренних дел.

Сам механизм начал работать 
два года назад — в январе 2023-го. За это 
время, по данным Минэка, иностранцы 
подали 40 обращений. При этом толь-
ко на 23 из них ведомство направило 
положительное заключение, и лишь 
десять уже получили доку-
мент на руки. 
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Застряли между этапами
В РФ вчетверо выросло количество нарушений в обслуживании лифтов

Яна Штурма

К оличество нарушений при обслужи-
вании лифтов за год выросло в четы-

ре раза, сообщили «Известиям» в Ростех-
надзоре. В 2024-м зафиксировано 5,6 тыс. 
случаев, а годом ранее — всего 1,5 тыс. 
Среди самых частых нарушений — несо-
блюдение сроков проверки и неквали-
фицированные ремонтники. Кроме того, 
владельцы лифтов зачастую не запре-
щают использовать их в случае угрозы 
безопасности. При этом уже у 20% подъ-
ёмных механизмов в стране закончился 
срок эксплуатации. Если ситуация оста-
нется без изменений, количество аварий 
вырастет, считают эксперты.

Неделю назад «Известия» писа-
ли, что в конструкции скоростных 

подъёмников — как российских, так 
и иностранных производителей — 
выявлены недоработки, которые 
в определённых условиях приводят 
к их падению. При отключении элек-
тричества они теряют управление 
и могут стать причиной травм и ги-
бели пассажиров.

Теперь же в Ростехнадзоре сооб-
щили редакции, что в России в че-
тыре раза выросло количество на-
рушений при обслуживании лифтов 
в 2024-м. Если в 2023-м территори-
альные органы ведомства выявили 
1,5 тыс. нарушений обязательных 
требований, то в 2024-м — уже 5,6 тыс. 
За первые два месяца 2025 года пока 
зафиксировали 256 нару-
шений.

Преступная жатва
Сына основателя концерна «Покровский» осудили  
за кражу урожая в Кущёвке

Святослав Петров

Р уководство структурным подраз-
делением преступного сообщества, 

финансирование рейдерского захва-
та земель в станице Кущёвской и хище-
ние тысяч тонн пшеницы, нута, кукурузы, 
подсолнечника и сахарной свёклы — 
за такой список обвинений предпри-
нимателю Олегу Чебанову предстоит 
отправиться в места лишения свобо-
ды и уплатить внушительный штраф. 
Подробности криминальных разборок 
на юге страны, которые закончились са-
мой масштабной национализацией зем-
ли в современной России, — в материа-
ле «Известий».

25 февраля Преображенский суд 
Москвы огласил приговор Олегу Че-
банову — сыну основателя концерна 
«Покровский» Аркадия Чебанова. Об-
винение требовало для подсудимого 
15 лет лишения свободы. Судья Ната-
лья Бехтерева решила назначить на-
казание на год меньше, но со штра-
фом 155 млн рублей — в размере дохода 
подсудимого за четыре года до ареста, 
с 2019 по 2022 год.

Чебанову-младшему вменили в вину 
участие в организованной преступной 
группе, созданной его отцом и другим 
бывшим совладельцем «Покровского» 
Андреем Коровайко. По версии след-

ствия, вместе с сообщниками они раз-
рабатывали преступные схемы с целью 
незаконного завладения сельскохозяй-
ственными активами на юге России.

Среди них было ООО «Агрокомплекс 
Кущёвский», некогда подконтрольное 
печально известной банде Цапков. Со-
гласно материалам дела, созданная «по-
кровскими» преступная группировка 
попыталась осуществить рейдерский 
захват земли в Кущёвском районе Крас-
нодарского края и присвоила местный 
урожай сельхозкультур.

В 2010 году за массовое убийство се-
мьи фермера всё в той же станице Ку-
щёвской были задержаны члены бан-
ды Цапков. Сразу после их ареста на юге 
России началась схватка за получение 
контроля над многомиллиардными 
сельскохозяйственными активами.

Среди претендентов на наследие 
Цапков были и их давние конкуренты 
из ростовского концерна «Покровский». 
Его основатели Андрей Коровайко и Ар-
кадий Чебанов прекрасно отдавали 
себе отчёт в ценности этих активов — 
за годы ведения собственного агро-
бизнеса им удалось объединить боль-
ше 240 тыс. га земли и 35 предприятий, 
специализирующихся на растениевод-
стве, животноводстве, производстве са-
хара и мясопереработке. Сами они оце-
нивали свои активы в 100 млрд рублей.

В 2011 году 13 тыс. га кущёвской зем-
ли перешло в собственность ЗАО «Маяк», 
которое принадлежало семье бывшей 
арбитражной судьи Светла-
ны Мартыновой. 
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КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8002   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,3807   ДИРХАМ ОАЭ 23,5893   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,3028   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2201   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1723   ДОЛЛАР США 86,6318   ЕВРО 90,9403   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5768 
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Кирилл Фенин, Павел Вихров

Е вросоюз не сможет добиться суверенитета в добыче и обработке ред-
коземельных металлов к 2030 году. Сейчас Брюссель выступает в этой 

сфере в роли догоняющего, сказал «Известиям» председатель Ассоциа-
ции производителей и потребителей редких и редкоземельных металлов 
Руслан Димухамедов. Евросоюз полностью зависит от импорта из Китая. 
Украина теоретически может предоставить 21 из 30 критически важных 
минералов, однако запасы этой страны, скорее всего, переоценены, а для 
их добычи требуется много времени, считают эксперты. Почему тема ред-
ких материалов становится такой актуальной и какие возмож-
ности открываются для России — в материале «Известий». b

Рудовые резервы
ЕС проигрывает в гонке за редкоземельные металлы — развитие добычи  
полезных ископаемых в РФ перевернёт расклад на международных рынках
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«В России сосредоточена четверть мировых запасов 
редкоземельных металлов»
Учёный Сергей Кириллов — о том, как устроен мировой рынок этих элементов и какое место на нём может 
занять наша страна

Денис Гриценко

Россия входит в тройку мировых лиде-
ров по запасам редкоземельных эле-

ментов — наши месторождения содер-
жат около четверти всех этих металлов 
на Земле. Однако доля страны в добыче 
на данный момент едва ли превышает 1%, 
при этом спрос на сырьё растёт. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказал до-
цент кафедры редких металлов и нано-
материалов Уральского федерального 
университета Сергей Кириллов. 30-про-
центный скачок добычи вызвала резко 
увеличившаяся популярность электро-
мобилей, в двигателях которых есть ред-
коземельные металлы. Об этом, а также 
о том, что у России достаточно залежей, 
чтобы удовлетворить потребности ми-
ровой экономики, но для этого необхо-
димы серьёзные инвестиции, — в интер-
вью «Известиям».

Давайте начнём с определения. Что это 
за материалы? Насколько они в мире 
распространены?

К редкоземельным металлам отно-
сится 17 элементов. Это так называе-
мые лантаноиды, их 15 штук. И дополни-
тельно ещё иттрий и скандий, которые 
по химическим свойствам максималь-
но близки к лантаноидам. Редкоземель-
ные — это просто название. По содер-
жанию в земной коре они сопоставимы 
с медью или никелем, которые добыва-
ются промышленным способом.

Особенность их добычи в том, что 
месторождений именно этих элементов 
мало. Большинство из них, как правило, 
сопутствующие. Сложность геологии 
редкоземельных металлов в том, что 
она не похожа, например, на выделен-
ное медное месторождение. Элементы 
очень рассеяны. А чтобы экономически 
выгодно было их добывать, ископае-
мые должны быть сконцентрирова-
ны в одном месте либо добыча должна 
быть сопутствующей. Например, у нас 
на Ловозерском горно-обогатительном 
комбинате в Мурманской области по-
мимо редкоземельных элементов до-

бывают тантал и ниобий. И комплекс-
ная добыча позволяет экономически 
выгодно это делать.

А где и как в мире их сейчас добывают?
Основной мировой добытчик — это 

Китай. Их руды достаточно богаты. 
Особенность редкоземельных метал-
лов в том, что, как правило, в месторож-
дении все элементы находятся вместе. 
Однако ценность у них разная и зависит 
от потребностей промышленности. На-
пример, в Советском Союзе были востре-
бованы лантан и церий, потому что их ис-
пользовали в металлургии и нефтяной 
промышленности. Но затем, с развитием 
«зелёной» энергетики, электротранспор-
та и электроники, на первое место ста-
ли выходить металлы магнитной группы, 
а также тербий и диспрозий. На данном 
этапе развития промышленности мак-
симально ценные руды редкоземельных 
элементов добываются в Китае.

Нужны какие-то особые технологии для 
их добычи? Как они отражаются на при-
роде?

Способы добычи примерно те же, что 
и цветных и чёрных металлов. Это руда, 
её обогащение, химическая переработ-
ка концентратов с выделением целевых 
редкоземельных элементов, а затем ме-
таллургия — получение металлов. Как 
правило, это те же способы, которые 
были разработаны ещё в 30-х, 40-х, 60-х 
годах XX века. По воздействию на при-

роду они не отличаются от методов 
добычи никеля или кобальта. Но тех-
нологии развиваются. Появляются ме-
тоды «зелёной» химии, направленные 
на изучение межфазного распределе-
ния, чтобы можно было использовать 
более дружелюбные к природе выще-
лачивающие агенты, которые даже при 
утечке не наносили бы вреда окружаю-
щей среде. Но эти технологии дороже.

В чём главная особенность мирового 
рынка редкоземельных элементов?

Проблема бизнеса редкоземель-
ных элементов в том, что он очень во-
латильный. Это не нефть и не платина. 
Китай как монополист в одночасье мо-
жет опустить цену в десятки раз, и тог-
да все бизнесы, которые ориентиро-
вались на экологию и использовали 
какие-то более дорогие способы добы-
чи, сразу же пролетают в трубу. Поэтому 
добыча в Европе вообще не развивается, 
потому что там очень сильное экологи-
ческое лобби и все понимают, что биз-
нес там может оказаться невыгодным.

Китай добывает около 70% редкозе-
мельных элементов. Но США за послед-
ние буквально пару-тройку лет вышли 
на второе место. То есть если Китай по-
ставляет примерно 210 тыс. т, то у Аме-
рики около 40 тыс. т. На третьем месте 
Австралия, затем Вьетнам и Мьянма.

А какое место на этом рынке занимает 
Россия?

Сейчас доля России в мировой до-
быче менее 1%. И то, что мы добываем, 
мы не используем внутри страны. А то-
вары или продукты высоких переделов, 
содержащие редкоземельные элементы, 
импортируем.

На территории КНР сосредоточено 
порядка 35% мировых запасов. Он тоже 
на первом месте в мире. А вот про второе 
специалисты спорят. Это либо Бразилия, 
либо мы. Китайские месторождения — 
это от 40 до 45 млн т, а у России — 20–25 
млн т. Это около 20–25%, то есть в нашей 
стране сосредоточена четверть запасов 
редкоземельных металлов.

В каких отраслях промышленности сей-
час востребованы редкоземельные эле-
менты?

На первом месте сейчас «зелёная» 
энергетика, электроника, электрока-
ры, самокаты, квадрокоптеры и так да-
лее. Эти металлы есть в люминофорах 
экранов мобильных телефонов, науш-
никах, магнитах динамиков. Их немно-
го, но когда выпускают десятки милли-
онов таких товаров, то спрос растёт. 
Второй по значимости потребитель — 
оборонная промышленность. В России 
на третьем месте — нефтяная промыш-
ленность. Это катализаторы для пере-
работки нефти. Металлурги исполь-
зуют эти элементы для легирования 
стали и получения спецсталей. В оп-
тике — для полировки стёкол. Очень 
важное применение в качестве ка-
тализаторов в автомобильной про-
мышленности для производства ма-
шин, отвечающих стандартам «Евро-6» 
и «Евро-5», которые касаются выбросов 
выхлопных газов.

Как меняется мировой спрос на редко-
земельные элементы?

Он заметно растёт, и главный драй-
вер этого — электромобили и ветроэ-
нергетика. Элементы нужны для двига-
телей электрокаров. Экономики Китая 
или США действительно нуждаются 
в них, потому что они производят ко-
нечную продукцию, а для этого важно, 
чтобы, как говорится, «цепочки поста-
вок были стабильны».

Пять лет назад общемировая добы-
ча была где-то около 200–250 тыс. т в год. 
Сейчас она достигла где-то 340 тыс. т. 
Драйвером скачка в 30% стали электро-
мобили и «зелёная» энергетика. 

Рудовые резервы
A ЕС предложил Киеву заклю-

чить соглашение по «кри-
тически важным материалам», зая-
вил еврокомиссар по промышленной 
стратегии Стефан Сежурне. Он отме-
тил: Украина «может предоставить ЕС 
21 из 30 важнейших материалов», при 
этом сделка будет выгодна и для са-
мого Киева.

Есть различные подходы к изу-
чению редких химических веществ. 
Из-за этого и перечень у разных учё-
ных хотя и незначительно, но рас-
ходится. Как правило, редкими на-
зывают группы рассеянных, лёгких, 
тугоплавких, радиоактивных и ред-
коземельных элементов. Среди пер-
вых четырёх — литий, рубидий, цезий, 
бериллий, индий, галлий, германий, 
цирконий, гафний, ванадий, ниобий, 
тантал, рений. Минприроды, ссы-
лаясь на классификатор редких ме-
таллов, к ним ещё относит скандий. 
Но многие учёные включают его и ит-
трий в группу из 17 редкоземельных 
металлов. В этом списке также сама-
рий, лютеций, диспрозий, гольмий, эр-
бий, празеодим, тулий, лантан, церий, 
иттербий, тербий, неодим, гадолиний, 
европий, прометий. Их особенность 
в том, что они добываются только вме-
сте, в одной руде, а затем могут вы-
деляться на отдельные компоненты.

Редкоземельные металлы (РЗМ) не-
заменимы в высокотехнологичных об-
ластях экономики. В частности, они 
нужны для производства смартфо-
нов, аккумуляторов электромобилей, 
солнечных панелей и оборудования 
в оборонной промышленности, вклю-
чая беспилотники. По расчётам ком-
пании Verified Market Research, рынок 
РЗМ будет расти по 11% в год и может 
достичь $10,78 млрд к 2030-му.

В 2024 году в ЕС был принят закон 
о критически важном сырье, соглас-
но которому к 2030-му из годового по-
требления Евросоюза не менее 10% 
должно добываться внутри объеди-
нения, перерабатываться — не менее 
40%. Сейчас Брюссель в этом вопросе 
полностью зависит от импорта из КНР, 
но пытается найти новые источники 
поставок.

Главная проблема европейской про-
мышленности в том, что она потре-
бляет уже готовые изделия из редко-
земельных металлов, а не первичные 
соединения. В частности, это отно-
сится к автомобильной промышлен-
ности — китайский электротранспорт 
вытесняет европейский со всех рын-
ков, рассказал «Известиям» председа-
тель Ассоциации производителей и по-
требителей редких и редкоземельных 
металлов Руслан Димухамедов.

— Европа, конечно, сейчас выступа-
ет в роли догоняющего. Если там ещё 
сохранилась автомобильная или авиа-
ционная промышленность как потре-
битель конечных изделий из редкозе-
мельных металлов, то промежуточные 
переделы утрачены, — отметил он.

При этом у Европы есть свой исто-
рический опыт в области выпуска ред-
коземельных металлов. Например, 
французская компания Rhodia — один 
из корифеев, владевших достаточно 
полной цепочкой переработки РЗМ — 
вплоть до высокотехнологичных сое-
динений материалов. Поэтому ЕС мо-

жет восстановить промежуточные 
переделы редкоземельных металлов, 
но для этого нужны деньги и господ-
держка производителей. Европейская 
экономика, работающая по правилам 
ВТО, не имеет достаточных механиз-
мов защиты от более дешёвого импор-
та, подчеркнул Димухамедов.

— Собственные источники редкозе-
мельных металлов в Европе тоже есть, 
хотя и достаточно сложные для осво-
ения. В Швеции расположено извест-
ное месторождение Норра Кар, аналог 
нашего российского Ловозерского ме-
сторождения лопаритовых руд, — до-
бавил он.

Украинские месторождения важны 
для ЕС, так как у европейцев не очень 
успешно складывались проекты с Аф-
рикой и Китаем. Поэтому они и ре-
шили найти себе «колонию» побли-
же, сказал «Известиям» заместитель 
председателя наблюдательного со-
вета ассоциации «Надёжный партнёр» 
Дмитрий Гусев.

Евросоюз проиграет гонку за ред-
коземельные металлы независимо 
от условий сделки по Украине, гово-
рит «Известиям» член экспертного со-
вета комитета Госдумы по энергетике 
Дмитрий Тортев.

— Что сегодня может противопоста-
вить Евросоюз на рынке редкоземель-
ных металлов — это недавно открытый 
карбонатитовый комплекс в Норвегии, 
содержащий неодим и празеодим, ко-
торые используются при производстве 
электромобилей и ветряных турбин. 
Но, как известно, всё европейское про-
изводство это месторождение не вы-
тащит. Ещё одно крупное месторож-
дение есть в Лапландии. Но к добыче 
и там и там приступят не ранее чем че-
рез шесть-семь лет, — продолжил он.

Маловероятно, что ЕС сможет до-
биться намеченных целей по увеличе-
нию доли собственной добычи и пере-
работки к 2030 году. У него нет такого 
количества крупных и легкодоступ-
ных месторождений, не говоря уже 
о мощностях по переработке сырья. 
И даже если европейцы будут полу-
чать какие-то объёмы от Украины, они 
не помогут ЕС, заявил «Известиям» про-
мышленный эксперт Леонид Хазанов.

Возросшая активность Брюсселя 
вызвана действиями Вашингтона, ко-
торый пытается компенсировать по-
траченные на поддержку Украины 
средства за счёт доступа к её ресур-
сам. В феврале глава американского 
минфина Скотт Бессент привёз в Киев 
черновик соглашения о доступе к ред-
коземельным металлам на $500 млрд. 
Однако подписание не состоялось, 
Зеленский отказался утвердить со-
глашение и на встрече с вице-пре-
зидентом США Джей Ди Вэнсом 
на Мюнхенской конференции по без-
опасности. Президент США Дональд 
Трамп в ответ обрушился с критикой 
на Зеленского. 

Сила в памяти
В МИЦ «Известия» открыли барельеф в честь военкора Семёна Ерёмина

Новости  

Около 19,6 млн человек посетили столичный 
парк «Остров мечты»

С емьи с детьми стали на треть чаще приезжать в Москву после открытия 
в столице парка аттракционов «Остров мечты». Об этом стало известно 

на встрече Владимира Путина с основателем группы компаний «Регионы», 
председателем правления компании «Остров мечты» Амираном Муцое-
вым. Более чем за четыре года парк аттракционов посетили 19,6 млн гостей.

Благодаря парку аттракционов «Остров мечты», который открыли в На-
гатинской пойме, семьи с детьми стали приезжать в Москву на 30% чаще, 
сказал Амиран Муцоев. Туристы также вдвое больше времени теперь 
проводят в столице: раньше они приезжали на три дня, а сейчас на шесть. 
Всего же Москву посещают около 20 млн гостей в год.

Президент ознакомился с презентацией проекта и отметил, что это 
«самый большой крытый развлекательный парк в Европе». Однако, по мне-
нию Амирана Муцоева, «Остров мечты» может претендовать на миро-
вое лидерство.

Сейчас территория парка достигает 100 га: за четыре года работы его 
площадь выросла на 40%, а количество аттракционов — на 30%. Два года 
назад в парке также открыли концертный зал на 3,5 тыс. мест и самый 
крупный в Европе городской комплекс с бассейнами на 3,5 тыс. лежаков, 
его уже посетили 400 тыс. человек. В 2026-м заработает и открытая часть 
парка аттракционов. Всего в «Острове мечты» работают около 1850 со-
трудников. «Прилично», — оценил глава государства.

«Остров мечты» посетили примерно 19,6 млн гостей чуть больше чем 
за четыре года, уточнил Амиран Муцоев. Открытие парка развлечений 
состоялось 29 февраля 2020-го. Кроме того, ГК «Регионы» также выступи-
ла инвестором строительства колеса обозрения на ВДНХ. Оно стало са-
мым высоким в Европе, сказал Муцоев. Его посетили около 12 млн чело-
век. «Масштабно всё», — оценил глава государства.

Елена Балаян

М ного красных роз и трогатель-
ных, перемешанных с болью вос-

поминаний — такой была церемония 
открытия барельефа военному корре-
спонденту «Известий» Семёну Ерёми-
ну. Журналист погиб во время съёмки 
сюжета в зоне СВО в Запорожской об-
ласти 19 апреля 2024 года — он полу-
чил смертельные ранения в ходе атаки 
дронов. Почти через год после траги-
ческой гибели Семёна коллеги откры-
ли в память о нём бронзовый барельеф. 
Он появился в редакции МИЦ «Изве-
стия» в 43-й день рождения журнали-
ста и стал выражением любви и памя-
ти о нашем коллеге.

�� «УХОДЯ, ОСТАВИТЬ СВЕТ — 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ОСТАТЬСЯ»

В Москве увековечили память военно-
го корреспондента «Известий» Семёна 
Ерёмина — барельеф с его изображени-
ем открыли в здании МИЦ «Известия» 
25 февраля. Дату выбрали неслучай-
но — в этот день нашему коллеге ис-
полнилось бы 43 года.

Семён Ерёмин погиб 19  апреля 
2024 года во время съёмки репортажа 
в зоне спецоперации при атаке FPV-
дрона. Собравшиеся на церемонию 
коллеги, родные и близкие журнали-
ста говорили о том, что и в этот день, 
спустя почти год, рана от его траги-
ческого ухода не затянулась, а стала 
только больнее.

Ерёмин прошёл много горячих 
точек: работал в Сирии, на Кавка-
зе, с 2014-го освещал события в Дон-
бассе. В зоне СВО он работал с мо-
мента её начала в феврале 2022 года. 
В составе съёмочной группы одним 
из первых делал репортажи из горо-
да Волновахи в марте 2022-го, когда 
российские войска сняли украинский 
флаг на въезде в населённый пункт. 
Освещал освобождение Марьинки, 
Мариуполя, Угледара. В числе первых 
сделал материалы о российских уни-
кальных разработках — БПЛА «Лан-
цет» и огнемётной системе «Солнце-
пёк».

По словам автора барельефа скуль-
птора Александра Ноздрина, он изо-
бразил журналиста в бронежилете, 
показав, что тот работал в опасных ус-
ловиях, а бронзу использовал как сим-
вол вечной памяти. Создание произве-
дения заняло полгода.

Того, что успел сделать Семён Ерё-
мин, хватило бы на десять жизней, за-
явила генеральный директор Наци-
ональной Медиа Группы Светлана 
Баланова.

— Мы вспоминаем сегодня, отдаём 
дань памяти человеку, который честь, 
профессиональный долг и правду по-
ставил выше собственных рисков, 
выше на самом деле собственной 
жизни. И, конечно, очень рано ушёл 
Семён, — сказала она. — Он был глаза-
ми, ушами и сердцем миллионов лю-
дей, которым он давал правду о том, 
что происходит в мире. Мы гордимся 
тем, что Семён был членом нашего кол-
лектива, и сделаем всё, чтобы сохра-
нить его память.

Генеральный директор МИЦ «Изве-
стия» Владимир Тюлин рассказал, что 
Семён Ерёмин пришёл работать в «Из-
вестия» с самого начала основания На-
циональной Медиа Группы.

— Семён олицетворял то, какими 
мы видели «Известия», — он был совре-
менным, надёжным, открытым и до-
брым человеком, — сказал Владимир 
Тюлин. — Теперь все, кто будет прихо-
дить к нам на работу, будут видеть Се-
мёна, помнить его. И хочется верить, 
будут хотеть хоть немножечко быть 
на него похожими.

Ведущий «Итоговой программы» 
на РЕН ТВ Пётр Марченко назвал Ерё-
мина прекрасным военным корре-
спондентом, одним из самых опыт-
ных в стране.

— Есть замечательные слова: «Уходя, 
оставить свет — больше, чем остать-
ся». Семён был прекрасный репор-
тёр, он был не только про войну, 
но и про жизнь, — отметил он.

�� «СЛУЧИЛОСЬ 
КАК БУДТО ВЧЕРА...»

Вдова Семёна Ерёмина Вик-
тория познакомилась с бу-
дущим мужем на работе — они 
оба были сотрудниками «Пято-
го канала», который сейчас вхо-
дит в МИЦ «Известия».

— Прошел практически год, как 
Семёна нет с нами, для меня это 
как будто случилось вчера, — сказа-
ла она. — Я очень стараюсь хранить 
память о Семёне и очень благодарна 
за то, что в этом желании не одна. Спа-
сибо, что взяли меня когда-то на рабо-
ту, здесь я нашла свой профессиональ-
ный путь и здесь встретила Семёна. 

Для меня это очень ценно, спасибо 
большое.

У военкора остались две доче-
ри, причём младшая родилась всего 
за два месяца до гибели отца.

Военкор Валентин Трушнин, кото-
рый долгое время работал бок о бок 
с Семёном Ерёминым, поблагодарил 
всех, кто старается увековечить па-
мять Семёна, и признался, что очень 
волнуется, вспоминая о нём.

— Заходишь в нашу корреспондент-
скую — а там рабочий стол Семёна, 
и сразу столько воспоминаний, — 
сказал он. — Теперь все, кто входит 
в эти стены, будут видеть лицо Се-
мёна и понимать, что это та самая ре-
дакция. Семён очень высоко поднял 
планку — и профессиональную, и об-
щечеловеческую. На недостижимую 
высоту. Но мы хотя бы будем к ней 
стремиться. У нас есть ориентир. Веч-
ная память Семёну Ерёмину.

По словам коллег и знакомых, 
свою цель в зоне СВО военкор ви-
дел несколько шире поставленных 
редакционных задач. После его ги-
бели жительница донецкого посёл-
ка Никольское Юлия Свирщевская 
вспоминала, как в апреле 2022 года 
Семён Ерёмин помог ей и ребёнку, 
страдающему аутизмом, эвакуиро-
ваться из зоны обстрела.

— Он нас забрал, рискнул, забрал 
вдвоём с Колей, привёз в Донецк 
к маме, вынес сумки, — 
рассказа ла 
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Мемориал появился в 43-й день рождения журналиста, погибшего в Запорожье 
при атаке FPV-дрона 19 апреля 2024 года
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Сила в памяти
В МИЦ «Известия» открыли барельеф в честь военкора Семёна Ерёмина

 Новости

И ещё газ
Южная Корея может увеличить закупки СПГ из РФ

Анастасия Костина

Ю жная Корея может увеличить за-
купки российского СПГ, сооб-

щил «Известиям» информированный 
источник. По словам собеседника, 
санкции не влияют на сотрудниче-
ство двух стран в энергетической сфе-
ре. Более того, на фоне начала диа-
лога между РФ и США есть шанс, что 
Сеул пойдёт по пути нормализации 
отношений с Москвой, считают экс-
перты. В феврале Южная Корея уже 
отменила ограничения на поставку 
медицинского оборудования в Рос-
сию, а в 2024-м РФ впервые за десять 
лет поставила в РК вертолёты.

Республика Корея готова увели-
чить импорт российского СПГ.

— Мы планируем наращивать по-
ставки сжиженного природного газа, 
чтобы снизить зависимость от угля. 
В этом плане рассматриваются все 
крупные экспортёры СПГ в республи-
ку, включая Россию, — сказал «Изве-
стиям» информированный источник 
в южнокорейских кругах.

Несмотря на санкционную по-
литику Сеула в отношении Москвы, 
планов по сокращению закупок рос-
сийского СПГ нет, подчеркнул собе-
седник. Но, если от США поступит за-
прос на увеличение американского 
импорта, Южная Корея может умень-
шить закупки от других стран, гово-
рят источники. Крупнейшим постав-
щиком в 2024 году была Австралия, 
за ней следуют Катар, Малайзия, 
США, Оман и Индонезия.

РК присоединилась к некоторым 
санкциям коллективного Запада 
против России и ввела список экс-
портного контроля в отношении РФ 
и Республики Беларусь, но Сеул ста-
рается обходить особо чувствитель-
ные сферы, а энергетическая как раз 
таковой считается, пояснила «Изве-
стиям» ведущий научный сотруд-
ник, руководитель Центра корейских 
исследований ИКСА РАН Виктория 
Самсонова.

— Поэтому Россия продолжит по-
ставлять СПГ в РК, в 2024 году наша 
страна заняла седьмое место сре-
ди экспортёров, увеличив постав-
ки по сравнению с 2023-м на 28%, 

до 2,1 млн т (на $1,24 млрд), — расска-
зала эксперт.

В 2024  году РК стала третьим 
в мире государством по импорту 
СПГ, спрос на этот вид топлива в ре-
спублике останется высоким. Это-
му способствуют как экономические, 
экологические, так и политические 
факторы. Сеул, в частности, пытает-
ся активно уйти от угольной генера-
ции, согласно политике углеродной 
нейтральности.

Южная Корея зависит от поставок 
сырья более чем на 90%. В последнее 
время доля сжиженного газа в гене-
рации электроэнергии в РК превыша-
ет 28%, и резко снизить её достаточно 
сложно, хотя администрация прези-
дента Юна и пыталась сделать это, 
отдав приоритет атомной энергии.

Президент Республики Корея Юн 
Сок Ёль, который в настоящее вре-
мя отстранён от выполнения своих 
обязанностей и взят под арест, пред-
ложил план возрождения атомной 
энергетики, в соответствии с кото-
рым более 30% электроэнергии долж-
но было вырабатываться на АЭС.

При этом в Южной Корее до сих 
пор ведутся споры о том, что атом-
ную энергетику не стоит считать 
полностью «зелёной», а вопрос захо-
ронения ядерных отходов остаётся 
нерешённым. Поэтому существует 
большая вероятность, что проекты 
по развитию АЭС будут замороже-
ны новой администрацией РК после 
её прихода к власти на досрочных 
выборах, отметила Виктория Сам-
сонова.

— Параллельно с этим доля исполь-
зования возобновляемых источни-
ков энергии в Республике Корея 
достаточно скромна. Это даёт осно-
вания полагать, что СПГ останется 
одним из ключевых энергоресурсов 
для РК, — уточнила эксперт.

Погружение в материал
Курсантов ВДВ учат воевать под водой — как готовят 
боевых водолазов

Дмитрий Корнеев

С трельба в подводном тире, управ-
ление маломерными судами, мини-

рование кораблей и отработка десан-
тирования на воду с вертолёта — всему 
этому учат курсантов Рязанского учи-
лища ВДВ в учебно-тренировочном 
комплексе «Штурм». Он объединя-
ет бассейн для тактико-специальной 
подготовки, береговой барокомплекс 
и водолазную башню. Уже десять лет 
здесь готовят боевых водолазов для 
спецподразделений Минобороны РФ. 
Корреспондент «Известий» побывал 
на тренировках и узнал, как там гото-
вят подводных бойцов.

На входе в училище встречаем 
двух курсантов. Одного зовут Ники-
та, он учится на третьем курсе. Заня-
тия в водолазном комплексе у него на-
чались сравнительно недавно.

— Первый семестр  — теоретиче-
ская подготовка, а со второго начи-
нается практика, — рассказал он «Из-
вестиям». — Мы уже изучили принцип 
работы дыхательных аппаратов, ги-
дрокостюмы и разновидности профес-
сиональных заболеваний подводни-
ков. Сейчас отрабатываем погружения, 
собираем конструкции, минируем ко-
рабль, плаваем без дыхательных ап-
паратов.

Водолазный комплекс не простаи-
вает — занятия проходят с девяти утра 
до девяти вечера. Никита признаётся: 
когда поступал в училище, не знал, что 
здесь есть курс водолазной подготовки.

— Узнав об этом, обрадовался. 
Я с детских лет мечтал стать офи-
цером спецназа. Большое влияние 
на меня оказал крёстный отец. В своё 
время он воевал в Чечне, как раз в груп-
пе спецназа, и его рассказы меня вдох-
новили, — рассказывает Никита.

Его однокурсник Владислав до по-
ступления в Рязанское гвардейское выс-
шее воздушно-десантное командное 
училище имени генерала армии Мар-
гелова жил в Нижегородской области.

— Когда впервые оказался в водолаз-
ном комплексе, был ошеломлён тем, 
как здесь технически всё обустроено. 
И для меня в нём интересно всё, — от-
метил он.

Комплекс состоит из трёх основных 
узлов: бассейн для тактико-специаль-
ной подготовки, береговой бароком-
плекс и водолазная башня, рассказал 
«Известиям» начальник учебно-трени-
ровочного комплекса «Штурм» Иван 
Епифанов.

Под водой смонтирован макет бор-
та корабля. На нём курсанты отрабаты-

вают свои действия по захвату судна, 
его минирование, освобождение за-
ложников с выходом штурмовой груп-
пы на борт.

Водная чаша разделена на две ос-
новные глубины: 6 м и почти 2 м. Пе-
реход по глубине в бассейне сделан 
плавный. Это позволяет курсантам 
плавно уходить на глубину, когда на-
выки контроля своей плавучести ещё 
небольшие.

— Аналогов такого комплекса нет 
пока не только в России, но и во всём 
мире. Есть похожие бассейны, водо-
лазные башни. Например, в Норвегии 
она даже глубже. Есть схожие бароком-
плексы. Но, чтобы всё было организо-
вано в одном месте, такого нет нигде, — 
отметил Иван Епифанов.

В бассейне находится и подво-
дный тир. В нём курсанты отрабаты-
вают стрельбу из всех видов подводно-
го оружия. Это конструкция длиной 
12 и высотой 2,2 метра.

— В основном здесь обучаются 
стрельбе из подводного пистолета 
и автомата. Кроме того, периодиче-
ски здесь проходят испытания новые 
образцы подводного вооружения. Тир 
по-своему тоже уникальный. Обычно 
такие сооружения представляют со-
бой трубу диаметром примерно метр. 
Водолаз в неё погружается, ложится 
и ведёт огонь. Наш же тир позволяет 
вести стрельбу не только с упора, как 
все привыкли, но и из положения ну-
левой плавучести. Это когда боец ви-
сит в толще воды и, ни на что не опи-
раясь, ведёт огонь, — объяснил Иван 
Епифанов.

Стрельба на глубине — сложное за-
нятие. Вода — несжимаемая жидкость, 
и гидроудар даёт резонанс не только 
по ушам, но и по всему телу. Поэтому 

Целевой указатель
Разработана снайперская винтовка со сменными стволами — чем она поможет в зоне СВО

женщина. — Давал мне напутствия, 
как себя поменять чуть-чуть, 
быть мягче, сдержаннее. Я не ви-
дела такой любви к детям, небез-
различия к людям.

Ещё в 2016 году военкор «Из-
вестий» Семён Ерёмин пред-

ложил создать на территории 
донецкого аэропорта мурал 
в память о детях Донбасса с изо-
бражением профиля его дочери 
и хештегом #101. Цифра симво-

лизировала число детей, погиб-
ших в регионе на тот момент. 

В 2024 году «Известия» провели ак-
цию #101/330, во время которой рас-
сказали истории детей, чьи жизни 
трагически оборвались.

В сентябре прошлого года в под-
московной Балашихе в честь погиб-
шего военкора открыли мурал — его 

фигура в бронежилете возвышается 
почти во всю высоту многоэтажного 
дома. Рядом изображены две награ-
ды — орден «За заслуги перед Отече-
ством» II степени, который журналист 
получил при жизни, и орден Муже-
ства, к которому он был представлен 
посмертно.

А в мае 2024 года в Балашихе поя-
вился мурал, где Семён Ерёмин изо-
бражён вместе с персонажем Сергея 
Бодрова из фильма «Брат». Надпись 
над героями граффити гласит: «Сила 
в правде».

На одной из последних фотогра-
фий Семёна Ерёмина из архива «Из-
вестий» военкор стоит в бронежилете 
и каске с видеокамерой на фоне яр-
кого голубого неба. Семён на снимке 
держит на руках маленького пятни-
стого котёнка и улыбается.

дня до Победы
26 февраля

В СССР принят план разви-
тия сельского хозяйства 
Совнарком и ЦК ВКП(б) приня-
ли план развития сельского хо-
зяйства на 1945 год. Он вклю-
чает подробную программу 
«дальнейшего подъёма совет-
ского земледелия», информи-
рует газета «Известия».

«Колхозное крестьянство с полным сознанием своего долга пе-
ред Родиной содействует Красной армии в достижении победы над 
врагом. Партия и правительство призывают тружеников советской де-
ревни к ещё более высокой организованности, с тем чтобы в нынешнем 
году вырастить высокий урожай», — призывают в газете.

Основной упор в борьбе за более высокий урожай сделан на повыше-
ние культуры земледелия и качества всех выполняемых работ, исполь-
зование удобрений, а также хороший уход за посевами.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь

Георгий Зельма | «Известия»
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во время своих первых занятий кур-
санты просто привыкают к выстрелам.

Огнестрельное подводное оружие — 
это, кстати, не основной элемент под-
водного боя, а резервный, отметил на-
чальник комплекса.

— Мы также проводим занятия 
по подводной борьбе. В большинстве 
наших акваторий видимость плохая. 
В лучшем случае 3 м, может быть, 5 
м. Поэтому основная задача боевого 
пловца — бесшумно ликвидировать 
противника. Прежде всего лишив его 
возможности дышать под водой. Если 
ты забрал у врага оборудование для 
дыхания, перерезал шланг, он тебе 
уже не противник. Да и не жилец, ско-
рее всего, — подытожил он.

Береговой барокомплекс кратко-
временного пребывания — ещё одна 
гордость училища.

— Почти все мы испытывали на себе 
чувство, когда закладывает уши при 
взлёте самолёта. Некоторые зева-

ют либо проглатывают слюну, что-
бы в ушах произошёл своеобразный 
щелчок. Это выравнивание давления 
в среднем ухе. Не каждому человеку 
эта способность дана от природы. По-
этому здесь мы выясняем, способен ли 
курсант находиться под воздействием 
повышенного давления и продувать-
ся. Второе предназначение — лечение. 
Практически все водолазные заболе-
вания лечатся при повышенном давле-
нии, — уточнил Иван Епифанов.

По его словам, быть водолазом — это 
особое состояние.

— Прыгнуть с парашютом себя за-
ставить можно. Шагнул, пять секунд 
подождал, купол открылся, и ты плав-
но летишь к земле. Однако заставить 
себя погрузиться под воду практиче-
ски невозможно. Там ты всё время на-
ходишься в напряжении. Рисков тьма: 
опасные морские и речные животные, 
любой топляк, который может нести 
течением, сеть, в которой можно запу-
таться, и многое другое. Перетерпеть 
всё это невозможно. Ты должен любить 
погружаться — ведь это всегда темнота, 
холод, в обнимку с которыми ты дол-
жен выполнять задачи, — объяснил он.

Впрочем, по словам офицера, неко-
торые из курсантов всё же испытывали 
страх перед водой, но, будучи десант-
никами, его не демонстрировали, всё 
равно делали упражнения, преодоле-
вая свои эмоции.
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Роман Крецул, Богдан Степовой

Российские военные, участвующие 
в спецоперации на Украине, начали 

получать мультикалиберные снайпер-
ские винтовки «Аркуда Тактика». Это 
модульный комплекс с быстросмен-
ными стволами, которые можно ва-
рьировать в зависимости от калибра 
используемых патронов. Такой под-
ход позволяет при тренировках при-
менять более дешёвые боеприпасы, 
а в боевых условиях переходить на бо-
лее дорогие дальнобойные. Эксперты 
отмечают: сама концепция комплекса 
новаторская — до этого боевые вин-
товки со съёмными стволами не вы-
пускались. Какие отзывы на неё при-
ходят из зоны СВО — в материале 
«Известий».

Снайперская винтовка «Аркуда 
Тактика» даёт возможность работать 
в большом диапазоне калибров  — 
от .243 Win до .338 LM в зависимости 
от боевой задачи.

— Отзывы военных из зоны СВО 
только положительные, берут всё 
больше и больше, — рассказал «Из-
вестиям» представитель разработ-
чика — компании «МОК». — Винтовка 
пользуется большой популярно-
стью у наших военных по несколь-
ким причинам. Например, она по-
зволяет понять оружие, наработать 
стрелковые навыки, так называе-
мый настрел, на более дешёвом бо-
еприпасе 308-го калибра. А потом, 
при выполнении боевой задачи 
на дальней, сверхдальней дистан-
ции, мы вкручиваем ствол калибра, 
например, .338 и отрабатываем не-
посредственно по цели.

Новая винтовка имеет кучность 
половину угловой минуты (одна угло-
вая минута обеспечивает попадание 
на дистанции 100 м в круг диаметром 
2,9 см). Вес варьируется от 6,1 до 6,5 кг 
в зависимости от выбранного ство-
ла и дополнительного оборудования.

— О точности нашего оружия гово-
рит тот факт, что на недавних сорев-
нованиях команда с ним заняла пер-
вое место, попав в мишень с первого 
выстрела на дистанции 2 км пулей ка-
либра 375 CheyTac, — отметил предста-
витель разработчика.

В зависимости от выбранного ка-
либра и конфигурации винтовка мо-
жет работать на дистанции до 2,2 км.

Небольшие фирмы, которые ещё 
называют народным ОПК, сейчас се-
рьёзно помогают фронту — у них боль-
шие успехи в области производства 
дронов, небольших комплексов РЭБ 
и других систем, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Василий Данды-
кин.

— Снайперская винтовка — серьёз-
ное оружие, — отметил он. — Конку-
ренция никому не помешает. Зна-
менитый автомат Калашникова 
в советское время рождался в усло-
виях конкурса, в ходе которого он до-
рабатывался. В итоге мы получили 
очень хорошее и надёжное оружие. 
У винтовки со съёмными стволами 
есть безусловный плюс — она позво-
ляет нарабатывать навыки за счёт бо-
лее дешёвого боеприпаса, беречь ре-
сурс основного ствола.

Идея интересная  — до этого 
со съёмными стволами выпускались 
австрийские винтовки Rossler, но это 
охотничье оружие, рассказал «Изве-
стиям» ветеран спецподразделений 
ВМФ РФ, депутат Заксобрания Кали-
нинградской области Алексей Мен-
дрик.

— Винтовка, безусловно, имеет свои 
плюсы и минусы, — отметил он. — На-
пример, дальность стрельбы и куч-
ность у неё хорошие. Вес более 6 кг — 
немалый. В бою, скорее всего, будут 
использовать один ствол. С несколь-
кими стволами много не набегаешь — 
это дополнительный вес. Но в то же 

время она будет полезна снайперу 
на стационарной позиции. Должна 
себя хорошо показать не при прямом 
соприкосновении, а при действи-
ях из засады, при стрельбе с вышки, 
где-то в дозоре. Кроме того, если за-
кончатся патроны того или иного ка-
либра, можно будет поставить ствол 
для имеющихся в наличии боепри-
пасов.

Эксперты сошлись во мнении, что 
судьбу винтовки должны решать бой-
цы, использующие её на передовой.

— В боевой обстановке наши ребята 
разберутся, что им нужно, — резюми-
ровал Алексей Мендрик. — Они точно 

назовут её плюсы и минусы. Если она 
себя покажет достойной, естествен-
но, ею будут пользоваться. Афганцы 
в своё время брали наши «калаши», 
потому что они стреляли в любых 
условиях, а американская винтовка 
M16 часто клинила.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Игры атома
Москва усомнилась в возможностях Парижа и Лондона взять под свой ядерный щит Европу

Иван Дубровин, Анастасия Костина

Р азвёртывание над Германией фран-
ко-британского ядерного зонтика 

вряд ли осуществимо, заявил «Извести-
ям» постоянный представитель РФ при 
международных организациях в Вене 
Михаил Ульянов. По его мнению, сло-
ва будущего канцлера ФРГ Фридриха 
Мерца о необходимости появления та-
кого европейского зонтика отражают 
«нервную реакцию» на корректировку 
Вашингтоном его подходов к европей-
ским союзникам. По мнению экспер-
тов, Франция, в отличие от США, никог-
да не решится передать Германии свои 
ядерные боеголовки. О перспективах 
стратегической автономии Европы — 
в материале «Известий».

Москва будет внимательно отсле-
живать любые возможные изменения 
в ядерной политике стран Североат-
лантического альянса, сказал «Изве-
стиям» постоянный представитель 
РФ при международных организаци-
ях в Вене Михаил Ульянов. Он при этом 
охарактеризовал как «импульсивные» 
и «не очень продуманные» недавние 
заявления лидера победившего на вы-
борах в Германии Христианско-демо-
кратического союза Фридриха Мерца, 
который считает, что Берлин должен 
обсудить с Парижем и Лондоном воз-
можность расширения действия фран-
ко-британского ядерного зонтика 
на территорию Германии.

— Это была своего рода нервная ре-
акция на определённую корректиров-
ку Вашингтоном своих подходов к ев-
ропейским союзникам. Идея будущего 
канцлера ФРГ вызывает массу вопро-
сов, на которые нет ответов. Например, 
зачем расширять французский и бри-
танский ядерные зонтики на террито-
рию Германии? Ведь американского 
ядерного зонтика никто не отменял. 
О намерении вывести своё ядерное 
оружие с территорий европейских 
стран США не объявляли. Тогда зачем 
же огород с ядерными зонтиками горо-
дить? — отметил дипломат.

Сейчас американское ядерное ору-
жие размещено в Бельгии, Германии, 
Италии, Нидерландах и Турции, то есть 
в странах альянса, не имеющих соб-
ственного ядерного оружия. По дан-
ным на 2025 год, США совокупно хра-
нят на континенте 100 ядерных бомб. 
Предполагается, что в случае кон-
фликта военно-воздушные силы ука-
занных стран по согласованию с Ва-
шингтоном могут их использовать. Что 
касается Франции и Британии, един-
ственных европейских держав, обла-
дающих ядерным оружием, они игра-
ют, как указано в документах альянса, 
«самостоятельную сдерживающую 

роль и вносят значительный вклад 
в общую безопасность Североатланти-
ческого союза». По данным на 2023 год, 
на вооружении Франции находилось 
290 ядерных боеголовок, тогда как 
Великобритания в 2024 году облада-
ла 225 зарядами.

По мнению Михаила Ульянова, со-
вершенно непонятно, как развёрты-
вание франко-британского ядерно-
го зонтика может быть осуществлено 
на практике. Так, продолжает дипло-
мат, весь арсенал Великобритании со-
стоит из четырёх атомных подводных 
лодок, и довольно трудно представить 
себе, что одна из них окажется разме-
щённой на территории Германии.

— У Франции несколько иная ситуа-
ция. Помимо нескольких подводных ло-
док у неё есть ядерные боезаряды воз-
душного базирования. Но в чём смысл 
гипотетического размещения части 
из них на территории ФРГ? Словом, как 
мне кажется, придавать повышенное 
значение проброшенной Мерцем фра-
зе не следует. По крайней мере до тех 
пор, пока эта идея не вошла официаль-
но в повестку внешней и оборонной по-
литики Германии. Вполне вероятно, что 
она не получит дальнейшего развития 
в силу своей некоторой экстравагант-
ности и очевидной избыточности даже 
с точки зрения германских и общена-
товских интересов, — сказал он.

Хотя американский президент До-
нальд Трамп пока прямо не угрожал 
сократить ядерные силы США, бази-
рующиеся в Европе, дискуссии о роли 
Франции и Великобритании в сфере 
ядерного сдерживания возобновились 
на фоне изменений общей риторики 
Белого дома. Представители новой 
американской администрации отны-
не не называют РФ главной угрозой 
безопасности Европы. США также от-
крыто говорят о том, что она должна 
взять на себя обеспечение своей обо-
роны и что возможная европейская 
миротворческая миссия на Украине 
не будет действовать в рамках гаран-
тий безопасности НАТО.

Возобновление прямых перегово-
ров Москвы и Вашингтона лишь по-
высило накал алармистских настро-
ений в Европе. Расходы на оборону 
уже готовы повысить страны Прибал-
тики, Польша, Нидерланды, Франция. 
25 февраля британский премьер Кир 
Стармер заявил об увеличении трат 
в этой сфере до 2,5% ВВП королев-
ства к 2027 году. Именно Париж и Лон-
дон первыми предложили отправить 
на Украину миротворческие контин-
генты.

Особая роль в дискуссиях об оборо-
носпособности Европы принадлежит 
Эммануэлю Макрону. Так, в начале 
прошлого года он предложил запу-
стить новый диалог о ядерной стра-
тегии Франции с ключевыми европей-
скими партнёрами, а также устроить 
совместные учения по сдерживанию. 
На прошлой неделе, проведя два экс-
тренных саммита с ключевыми со-
юзниками, он снова заявил, что жиз-
ненные интересы страны, которые 
могут побудить президента приме-
нить ядерное оружие, «всегда имели 
европейское измерение». К слову, го-
воря о франко-британском ядерном 

зонтике, Фридрих Мерц подчеркнул: 
французские власти неоднократно 
поднимали этот вопрос перед немец-
ким правительством, однако подоб-
ные предложения «всегда оставались 
без ответа» со стороны Берлина.

25 февраля британская газета The 
Telegraph сообщила, ссылаясь на не-
названного французского чиновника, 
что «размещение нескольких ядер-
ных истребителей Франции в Герма-
нии не должно вызвать затруднений 
и может стать серьёзным сигналом для 
России».

Несмотря на то что ядерный арсе-
нал Великобритании и Франции несо-
поставим в количественном отноше-
нии с американским, эти две страны 
вполне могут накрыть Европу своим 
ядерным зонтиком, отметил в беседе 
с «Известиями» научный сотрудник 
Центра международной безопасно-
сти ИМЭМО РАН и сооснователь про-
екта «Ватфор» Дмитрий Стефанович.

— В первую очередь речь идёт 
о Франции, потому что Великобри-
тания вышла из ЕС и более зависима 
от американцев. Но Франция совер-
шенно точно не будет никому делеги-
ровать своё оружие и с кем-либо согла-
совывать его использование. Если даже 
они на такое решатся, то это будет до-
статочно сложный процесс и с точки 
зрения согласования, и с технической 
точки зрения. Но это не мешает Макро-
ну декларативно объявлять о том, что 
они готовы этот зонтик развернуть, 
из чего многие делают вывод, что ус-
ловно он уже развёрнут над Европой, — 
отметил он.

В октябре 2024 года министр во-
оружённых сил Франции Себастьен 
Лекорню исключил возможность пе-
редачи НАТО контроля над француз-
скими ядерными силами. Напомним, 
что в 1966 году, стремясь вернуть стра-
не полноценный военный суверени-
тет, президент республики Шарль де 
Голль принял решение о её выходе 
из военной структуры НАТО. Однако 
в 2009-м при Николя Саркози Фран-
ция вернулась обратно, не войдя при 
этом в группу ядерного планирования 
альянса.

Франция не должна ни с кем делить 
свой ядерный суверенитет, поскольку 
это ослабит страну, убеждён евроде-
путат Тьерри Мариани.

Мир

Дамасская даль
В Сирии сузили число участников национального диалога

Альберт Калашян 

В конференции национального диа-
лога в Сирии приняли участие око-

ло 600 делегатов, хотя изначально пла-
нировалось присутствие около тысячи. 
В частности, не получили приглашения 
курдские фракции, заявили «Извести-
ям» их представители. Кроме того, мно-
гие не смогли приехать, поскольку власти 
сообщили о проведении мероприятия 
за сутки, поставив перед фактом поли-
тиков, находящихся за границей. Как 
выяснили «Известия», основные дис-
куссии во время встречи касались судеб-
ной, конституционной реформ, вопро-
сов безопасности и экономики. В конце 
января сирийский президент Ахмед аш-
Шараа сообщил: после проведения 
в стране общенационального диалога 
будет опубликована конституционная 
декларация, которая станет правовой 
основой на переходный период.

25 февраля в Дамаске стартовала 
конференция национального диалога, 
собравшая около 600 участников. Фо-
рум был призван стать площадкой для 
обсуждения ключевых вопросов пе-
реходного периода. Основные дискус-
сии сосредоточены вокруг нескольких 
ключевых направлений, среди кото-
рых судебная система, конституцион-
ная реформа, экономическая стратегия 
и гражданское общество. Об этом «Из-
вестиям» рассказал председатель Вер-
ховного совета сирийских племён и кла-
нов Мудар аль-Асаад.

— Во время дискуссий обсуждались 
вопросы ответственности за военные 
преступления, возможные амнистии 
и механизмы примирения. Делегаты об-
менивались мнениями об основах бу-
дущего государственного устройства, 
восстановлении разрушенной эконо-
мики и борьбе с санкциями, — расска-
зал собеседник «Известий», участвую-
щий в конференции.

Основатель «Движения за нацио-
нальное строительство» (базируется 
в Дамаске) Анас Джудех отметил в бе-
седе с «Известиями», что нет ясности 
относительно того, кто был приглашён 
и каковы критерии отбора для участни-
ков национального диалога. По его сло-
вам, на конференции не обсуждался во-

прос формирования нового временного 
правительства.

Срок полномочий действующе-
го кабмина Сирии истекает 1 марта. 
По данным источников Al-Arabiya, но-
вым премьером страны станет Айман 
Асфари, один из самых видных сирий-
ских бизнесменов за рубежом, он име-
ет британское гражданство. После на-
чала вооружённого конфликта в САР 
в 2011 году Асфари выступил против 
Башара Асада. Он финансировал скан-
дально известную организацию «Белые 
каски», которая неоднократно обвиня-
ла Москву и Дамаск в якобы нанесе-
нии ударов по гуманитарным конвоям 
и мирным жителям.

Президент Сирии Ахмед аш-Шараа, 
выступая на открытии форума, под-
черкнул, что главным ресурсом стра-
ны остаётся её единство. По его словам, 
республика сталкивается с масштаб-
ным разрушением экономики, но вла-
сти намерены двигаться вперёд.

— Мы находимся на этапе строитель-
ства государства, несмотря на серьёз-
ные вызовы. Нам нужно терпение, и нам 
предстоит принимать болезненные ре-
шения, — заявил сирийский лидер.

В заключительном заявлении сооб-
щается о создании конституционного 
комитета для подготовки проекта по-
стоянной конституции страны. В кон-
це января аш-Шараа уже анонсировал, 

что по итогам национального диалога 
будет опубликована конституционная 
декларация, которая должна стать пра-
вовой основой для переходного периода. 
Однако в заявлении, опубликованном 
по итогам конференции, лишь фиксиро-

валась необходимость ускорения рабо-
ты над конституционной декларацией. 
Документ также предусматривал отказ 
от любой формы федерализации и де-
централизации страны.

— На самом деле все, кто сейчас в этом 
диалоге участвует, хотят строитель-
ства новой Сирии, нового общества, 
основанного на демократии, на инклю-
зивном участии всех этноконфессио-
нальных и социальных слоёв, хотят вы-

строить линии обратной связи между 
обществом и властями — это то, что в по-
следнее десятилетие практически было 
блокировано при власти Башара Аса-
да, — поделился мнением с «Известия-
ми» ведущий научный сотрудник Цен-
тра ближневосточных исследований 
ИМЭМО РАН Николай Сухов.

Однако не все политические силы 
воспринимают форум как шаг к реаль-
ному примирению. По словам Шелаля 
Гедо, члена генерального секретариата 
Курдского национального совета, кон-
ференция не учитывала мнения фрак-
ций, представляющих этот народ.

— Некоторые члены Курдского на-
ционального совета были приглаше-
ны, но большинство курдских полити-
ческих сил настроено на бойкот. Курды 
не участвовали в работе подготовитель-
ного комитета, а приглашения направ-
лялись в индивидуальном порядке, что 
мы считаем неправильным. В таких ус-
ловиях курды не могут быть частью диа-
лога, — заявил Шелаль Гедо «Известиям».

Приглашения на конференцию были 
разосланы многим сирийским поли-
тикам всего за сутки до начала фору-
ма. Такой формат организации поста-
вил перед фактом значительную часть 
оппозиционных лидеров, особен-
но тех, кто проживает за пределами 
страны. Среди них много людей, поки-
нувших Сирию в годы конфликта, по-
скольку оставаться в республике было 
не безопасно.

Эти политики не могли вовремя по-
пасть в Дамаск. Фактически такие ус-
ловия исключили значительную часть 
сирийской оппозиции из диалога о бу-
дущем страны. Это вызвало вопросы 
о реальной инклюзивности конферен-
ции и о том, можно ли платформу на-
звать открытой или она станет лишь 
инструментом для закрепления суще-
ствующего политического порядка.

Жирно не будет
У 14 производителей нашли фальсификат  
молочной продукции

Наталья Башлыкова

14 производителей молочной продук-
ции выдавали за натуральные мас-

ло и творог фальсификат с растительны-
ми жирами, стеринами и запрещённой 
трансглютаминазой, которых в продук-
тах быть не должно. Товары продавались 
в федеральных сетях «Дикси», «Магнит», 
«Светофор», «О’кей», «Верный», «Семиша-
гофф» и других. Генпрокуратура поручи-
ла провести проверки этой продукции 
на фальсификат. В общественном сове-
те при Роспотребнадзоре просят Мин-
промторг изъять товар из оборота.

У 14 российских производителей 
молочной продукции был обнаружен 
фальсификат. Изготовители выдавали 
за натуральные масло и творог товары 
с запрещённой трансглютаминазой, 
а также стеринами и растительными 
жирами, которых в продуктах быть 
не должно. Это следует из результатов 
проверки Северо-Западной испыта-
тельной лаборатории ФГБУ «ВНИИЗЖ» 
при Россельхознадзоре, а также из ре-
естра проверок, оператором которого 
является Генпрокуратура. Эти данные 
представили «Известиям» в обществен-
ном совете при Роспотребнадзоре.

Глава совета Олег Павлов обратил-
ся в Генпрокуратуру и Минпромторг 
с просьбой изъять продукцию и нака-
зать производителей. С документа-
ми ознакомились «Известия». В пресс-
службе министерства редакции 
сообщили, что запрос поступил и будет 
рассмотрен в установленном порядке.

В обращении общественника в ведом-
ства говорится: по результатам лабора-
торных исследований в образцах про-
дукции 14 изготовителей обнаружены 
несоответствия по массовой доле белка, 
массовой доле жира и/или жирнокислот-
ному составу. Среди них — АО «ТМК “Твер-
ца”», ООО «Молпром», АО «Фурмановский 
гормолзавод», ООО «Вознесенское», ООО 
«Балтком Юни», ООО «Масжирпром», ООО 
«Лав Продукт», ООО «Курский сыродель-
ный завод», ООО «Восход», ООО «Гори-
зонт», ООО «Сливочная страна», ООО 
«Молсбыт», ООО «Милково» и ООО «Мо-
сальский молочный завод».

Образцы приобретались в магазинах 
«Дикси», «Магнит», «Светофор», «О’кей», 
«Верный», «Семишагофф», «Сезон» и др., 
отмечает Олег Павлов.

В письмах также говорится, что 
надзорные органы ранее неоднократ-
но уличали перечисленных произво-
дителей в несоблюдении обязатель-
ных требований. В период с 2022 года 
по январь 2025-го названные органи-
зации получили от Роспотребнадзора 
и Россельхознадзора 474 предостере-
жения, из которых не менее 75 конкрет-
но по фактам и признакам фальсифи-
кации продукции. В том числе у этих 
производителей уже выявляли присут-
ствие в продуктах запрещённой в РФ 
трансглютаминазы (используется для 
увеличения массы продукции) и сте-
ринов, которые применяются для уве-
личения срока годности.

«Продуктовые сети сегодня не  
стремятся самостоятельно отсеивать 
недобросовестных поставщиков и про-
должают закупать у них фальсифици-
рованную продукцию. Это доказывает 
необходимость принятия регулятор-
ными и правоохранительными орга-
нами более решительных мер по пре-
сечению нелегального товаро оборота. 
С учётом изложенного просим вас при-
нять меры по пресечению нарушений 
и привлечению нарушителей к ответ-
ственности», — говорится в документе.

Растительные жиры могут быть 
вредны для здоровья, так как 
они повышают уровень «пло-
хого» холестерина в крови, 
способствуют развитию ате-
росклероза (отложение жиров 
на внутренних стенках арте-
рий), могут вызывать образо-
вание тромбов и перекрытие 
артерий мелкого калибра, что 
является основной причиной 
инфарктов и инсультов, способ-
ствуют ожирению и развитию 
сахарного диабета 2-го типа.

Справка «Известий»

« ЕСЛИ НАЦИО
НАЛЬНЫЙ ДИА
ЛОГ В СИРИИ 

ПРЕВРАТИТСЯ В ФОРМАЛЬ
НОСТЬ, А НЕ В РЕАЛЬНЫЙ 
МЕХАНИЗМ ПОИСКА КОМ
ПРОМИССОВ, ЭТО МОЖЕТ 
ПОСТАВИТЬ ПОД УГРОЗУ 
САМ ПРОЦЕСС РЕФОРМ

По данным на 2023 год, 
на вооружении Фран-
ции находилось 290 
ядерных боеголовок, 
тогда как Великобрита-
ния в 2024 году облада-
ла 225 зарядами

Атомный флот Великобритании и Франции 
состоит всего из нескольких подводных 
лодок (на фото — буксировка французской 
субмарины класса Rubis FS Émeraude)

Евгений Грачев

П ри сохранении позитивных ново-
стей о диалоге РФ с США нацва-

люта продолжит постепенно укреп-
ляться в марте, и этот тренд можно 
будет назвать устойчивым, ожида-
ют опрошенные «Известиями» экс-
перты. 25 февраля доллар уже опу-
стился ниже 86 рублей — это минимум 
с августа. Но позитивный сценарий 
для курса может обернуться много-
миллиардными потерями нефтегазо-
вых доходов бюджета, ведь Минфин 
рассчитывал на средний показатель 
доллара около 96 рублей в 2025-м. 
В таком случае властям придётся вме-
шаться в ситуацию и вернуть нацва-
люту к удобному для всех участников 
рынка уровню. Что могут сделать вла-
сти — в материале «Известий».

На торгах 25 февраля курс руб-
ля подрос до уровней августа 
2024-го — в моменте он торговал-
ся по 85,75 за доллар и 90,2 за евро, 
следует из данных рынка Forex 
от TradingView. С начала месяца нац-
валюта укрепилась на 15%, а с нача-
ла года — почти на 25%.

— На российском ва-
лютном рынке в феврале 
создалась уникальная 
ситуация переукрепле-
ния курса рубля, — со-
общили аналитики ФГ 
«Финам».

Нацвалюта растёт 
на фоне позитивных ново-
стей о переговорах по украинскому 
конфликту и налаживанию диалога 
российских властей с американски-
ми, отметили в «Финаме».

Причины укрепления рубля — пси-
хологические, а не фундаментальные, 
добавил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Инвесторы 
покупают нацвалюту, ожидая даль-
нейшего потепления в геополити-
ке и смягчения санкций против РФ. 
Фундаментально же с курсом ни-
чего не происходит — приток ино-
странных денег в РФ не изменился, 
поскольку резкой динамики в экс-
порте или импорте не было.

А в конце месяца спрос на валюту 
традиционно растёт ещё и из-за при-
ближения налогового периода, доба-
вил Владимир Чернов. В ближайшие 

Вельми пониже
Придётся ли властям ослаблять  
излишне крепкий рубль
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Мало зачислено
A К оформлению «золотых виз» 

проявили интерес гражда-
не Азербайджана, Алжира, Германии, 
Грузии, Израиля, Ирана, Китая, Монго-
лии, Сербии, США, Турции, Узбекиста-
на, Хорватии, Южной Кореи, уточнили 
в министерстве.

Общая сумма привлечённых 
за два года инвестиций в РФ для полу-
чения «золотых виз» превысила 2,6 млрд 
рублей, уточнили в Минэке. Ранее ве-
домство оценивало вероятные вложе-
ния по этой программе в 12 млрд в 2023-м, 
а далее — до 40 млрд рублей ежегодно.

Получить ВНЖ в упрощённом по-
рядке за инвестиции в России можно 
при выполнении одного из условий:

— вложить за три года до подачи за-
явления минимум 15 млн рублей (более 
€166 тыс.) в социально значимые регио-
нальные проекты;

— зарегистрировать юрлицо и пла-
тить два года налоги, сборы и страхо-
вые взносы в государственные внебюд-
жетные фонды в размере не менее 4 млн 
руб лей (от €44 тыс.) ежегодно;

— вложить от 30  млн рублей 
(от €332  тыс.) в российское юрли-
цо (должно работать не менее трёх 
лет и за год перед подачей заявления 
на ВНЖ уплатить налоги и взносы 
на сумму от 6 млн (от €66 тыс.);

— за год до подачи заявления иметь 
в собственности недвижимость в РФ 
от определённой кадастровой сто-
имости, которая меняется в зависи-
мости от региона: например, в Мо-
скве — от 50 млн рублей (от €553 тыс.), 
на Дальнем Востоке  — от 20  млн 
(€221 тыс.).

Власти не раскрывают, в какие сфе-
ры вкладываются иностранцы, желаю-
щие получить «золотую визу» в России. 
Однако у нас есть интересующие зару-
бежный бизнес секторы.

— В частности, нефтегазовая сфера, 
где актуальны проекты по добыче и пе-
реработке энергоносителей. Агропро-
мышленность также вызывает интерес, 
особенно среди инвесторов из Европы, — 
перечислила доцент кафедры миро-

вых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Венера Шайдуллина.

Она добавила: не остаются в сторо-
не бизнес-услуги и IT-сектор, которые 
активно развиваются в нашей стране 
за счёт высокой квалификации специ-
алистов и более низких затрат по срав-
нению с Западом. А также проекты в об-
ласти биоинженерии, например в том же 
институте «Сколково».

По словам старшего научного сотруд-
ника лаборатории структурных иссле-
дований ИПЭИ Президентской академии 
Владимира Ерёмкина, иностранцы мо-
гут заинтересоваться недвижимостью, 

в частности в Москве. Так как стоимость 
жилья в долгосрочной перспективе бу-
дет расти, такая инвестиция может при-
нести доход. Также у РФ есть террито-
рии опережающего развития и особые 
экономические зоны с налоговыми льго-
тами, добавил директор по стратегии ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков.

Основное преимущество от россий-
ских «золотых виз» заключается в воз-
можности свободно посещать страну 
и проживать в ней, пользуясь социаль-
ными услугами — медициной, пенсион-
ными накоплениями, уверен он. Кроме 
того, продолжил Ярослав Кабаков, это 
позволяет в дальнейшем подать на по-
лучение гражданства.

Также программа привлекательна 
для тех, кто планирует постоянно про-
живать в России, перевезти сюда своих 
родственников и отдать детей на обу-
чение в школы и вузы, добавил Влади-
мир Ерёмкин.

Программа по упрощённому получе-
нию ВНЖ в обмен на инвестиции — до-

статочно распространённая мировая 
практика, которая позволяет привле-
кать капитал иностранцев на взаимо-
выгодных условиях. Однако пороговые 
суммы во многих государствах выше, 
чем в России.

Например, Португалия запусти-
ла программу осенью 2012 года. За де-
сять лет в этой стране выдали порядка 
30 тыс. «золотых виз», подчеркнула Ве-
нера Шайдуллина из РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова. Для получения ВНЖ там иностра-
нец может вложить свыше €500 тыс. 
в науку и исследования, перевести 
средства от €250 тыс. на поддержку ис-
кусства и культурного наследия или 
открыть компанию и инвестировать 
в бизнес свыше €500 тыс., создав при 
этом пять рабочих мест.

Греция открыла 
приём заявок в се-
редине 2013-го, уже 
на следующий  год 
страна привлекла 

сотни инвесторов. К 2022-му количе-
ство ВНЖ выросло до 12 тыс., уточни-
ла Венера Шайдуллина. Для получения 
«золотой визы» страны иностранец мо-
жет купить недвижимость от €250 тыс. 
до €800 тыс. в зависимости от региона 
и объекта или вложить от €400 тыс. в гос-
облигации, акции или инвестфонды.

Также программа действует в Испа-
нии с 2016 года — за это время там вы-
дали свыше 10 тыс. «золотых виз» за по-
купку недвижимости. Однако с апреля 
2025-го механизм прекратит своё дей-
ствие. О том, чтобы свернуть такие про-
граммы, неоднократно говорили и вла-
сти Греции и Португалии.

По словам Ярослава Кабакова из ИК 
«Финам», Россия отстаёт по популярно-
сти программ «золотых виз». Хотя сум-
мы за границей выше, зато условия ком-
фортнее. А также польза от ВНЖ в этих 
государствах может быть заметнее — 
например, документ откроет свобод-
ный проезд по европейским странам.

Причины таких низких цифр в Рос-
сии скрываются в высоких требовани-
ях и достаточно длительной проверке 

нерезидентов со стороны правоохрани-
тельных органов, уверен эксперт. Кроме 
того, по его словам, влияют геополити-
ческие факторы и ограниченная рекла-
ма механизма.

Пока программа находится на ста-
дии своего становления и требует мас-
штабной информационной кампании 
для привлечения иностранцев, уверен 
Владимир Ерёмкин из Президентской 
академии.

Десять «золотых виз» — это не так 
много для возможностей, которые от-
крыты для нерезидентов на российском 
рынке, считает и независимый эксперт 
Андрей Бархота. В то же время нельзя 
исключать, что растёт рынок так на-
зываемых незолотых виз, где идейные 
соображения имеют больший вес, чем 
материальная заинтересованность, до-
бавил он.

Инвестиции со стороны иностран-
цев нужны нашей экономике, они по-
могают развивать российское пред-
принимательство. Несмотря на уход 
части иностранного бизнеса с локаль-
ного рынка, спрос на товары и услуги 
удовлетворяется за счёт параллельно-
го импорта или новых предпринимате-
лей-нерезидентов, полагает независи-
мый эксперт Андрей Бархота.

Впрочем, потепление отношений 
с западными странами, которое зре-
ет сейчас на фоне переговоров между 
Россией и США, способно поднять уро-
вень инвестиционной привлекательно-
сти нашей страны для зарубежных биз-
несменов — однако это может проходить 
по разным каналам, не только через «зо-
лотые визы», уверен Андрей Бархота.

По словам Венеры Шайдуллиной 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова, програм-
мы инвестиционного гражданства 
и резидентства останутся, но изме-
нится их характер: они будут охваты-
вать не только финансовое положение 
иностранца. Могут появиться дополни-
тельные требования к активному уча-
стию в экономике страны, созданию 
рабочих мест или развитию иннова-
ционных проектов.

Пора вложиться
Восемь из десяти россиян планируют инвестировать доход от вкладов

Анна Каледина 

Россияне не верят в заморозку вкла-
дов. Несмотря на повышенный инте-

рес к этой теме, 77% имеющих депозиты 
не только не собираются забирать с них 
деньги, но и планируют реинвестировать 
полученные доходы, следует из резуль-
татов опроса маркетплейса Мосбиржи 
«Финуслуги». Причём часть людей рас-
сматривают и другие формы вложе-
ния своих средств — акции, облигации, 
пенсионные фонды, ПИФы и так далее. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
уверены, что по мере снижения ставок 
по вкладам инвесторы просто всё боль-
ше будут прибегать к другим финансо-
вым инструментам и никакой истерики 
и оттока денег со вкладов не произойдёт.

Реинвестировать процентный доход 
от вкладов, полученный в 2024 году, пла-
нируют 77% россиян, рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе маркетплейса 
«Финуслуги», основываясь на данных 
собственного исследования. И хотя по-
сле декабрьского решения ЦБ сохра-
нить ключевую на уровне 21% банки на-
чали снижать обещанную доходность 
(сейчас у некоторых организаций она 
составляет уже менее 21%), люди всё ещё 
считают вложения в депозиты чрезвы-
чайно привлекательными. По расчётам, 
которые эксперты сделали для «Изве-
стий» осенью, в прошлом году россия-
не могли получить от вкладов и накопи-
тельных счетов порядка 6 трлн рублей.

По словам старшего управляюще-
го директора Мосбиржи по рознич-
ному бизнесу, развитию электронных 
платформ и проекту «Финуслуги» Иго-
ря Алутина, 80% из тех, кто готов реин-
вестировать полученный доход, плани-
руют снова положить деньги на вклад.

— Ставки по вкладам находятся на ре-
кордно высоких уровнях, в 2024 году 
они вышли на исторический макси-
мум. Это повысило спрос на банков-
ские депозиты, — отметил представи-
тель Мосбиржи.

Присматриваются люди и к дру-
гим видам инвестиций, показал опрос 
«Фин услуг». Так, половина респонден-
тов также не исключает, что направит 
доход от вкладов в другие инструмен-
ты: 33% планируют купить акции, 21% 
хочет приобрести недвижимость, около 
19% подумывают над вложением в обли-
гации, 16,8% хотят направить средства 
в пенсионные фонды, а 14,2% — в паевые 
инвестфонды (ПИФ). В случае с возмож-
ными вариантами реинвестирования 
участники исследования могли выбрать 
более одного варианта ответа.

— Банки начали снижать ставки 
по депозитам, и это отражается на ди-
намике перетока средств на счетах — 
люди начинают искать инструменты, 

которые позволят им сохранить высо-
кую доходность на максимально дол-
гий период. При этом мы не видим зна-
чимого оттока из вкладов: это один 
из самых защищённых вариантов для 
сбережений, и при сохранении ставок 
по вкладам выше уровня инфляции они 
будут оставаться популярными, — ска-
зал Игорь Алутин.

Но почти каждый четвёртый (23%) 
респондент ответил, что вкладывать 
полученный доход не собирается, а на-
мерен потратить на личные и семейные 
нужды. Так, в приоритете у россиян — 

расходы на ипотеку, ремонт, отдых (пу-
тешествия), образование и саморазви-
тие. В общем, вполне разумные траты, 
которые далеки от «истерического по-
требления», считает президент инве-
стиционной платформы «ИнвойсКафе» 
Геннадий Фофанов.

— Результаты опроса, в том числе 
касающиеся диверсификации вложе-
ний, свидетельствуют о рациональ-
ном подходе к финансовому плани-
рованию, — добавил он. — А высокий 
процент респондентов, ориентирован-
ных на реинвестирование, свидетель-
ствует о доверии к банковской системе 
и отсутствии опасений относительно 
заморозки вкладов.

Дело в том, что в прошлом году с по-
дачи некоторых экспертов начала ак-
тивно муссироваться тема о возможной 
заморозке депозитов. Свою позицию 
они объясняли тем, что после сниже-
ния ставок по вкладам произойдёт 
сильнейший отток средств из банков-
ской системы и огромные деньги хлы-
нут на потребрынок, что разгонит ин-
фляцию. Однако никакой истерики 
и оттока со вкладов эти предупрежде-
ния не вызвали.

Результаты опроса действительно 
отражают высокий уровень доверия 

к банковской системе, согласна профес-
сор кафедры экономической безопас-
ности и управления рисками Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ Надежда Капустина. По её мнению, 
никаких революционных движений 
средств не произойдёт даже после сни-
жения процентов по вкладам.

— По мере снижения ставок в долго-
срочной перспективе мы, вероятно, уви-
дим постепенное перераспределение 
средств в другие инвестиционные ин-
струменты, но этот процесс будет до-
статочно плавным. Диверсификация 

инвестиционного портфеля, которую 
демонстрируют респонденты (интерес 
к акциям, облигациям, ПИФам), свиде-
тельствует о растущей финграмотно-
сти населения. Это позитивный тренд 
для финрынка в целом, — сказала она.

Фантастической теорией замороз-
ку вкладов считает и управляющий ди-
ректор рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов.

— Не думаю, что адепты этого куль-
та оказывают существенное влияние 
на рынок, в частности на динамику де-
позитной базы. Конечно, всплески па-
нических настроений и соответствую-
щая им волатильность случаются, но, 
как правило, они мотивированы собы-
тиями глобальной неопределённости 
и едва ли могут быть связаны с нор-
мальными, растянутыми во времени 
трендами, как ожидаемое снижение 
ставок, — подчеркнул он.
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Также в нём предлагается изъять 
выявленный фальсификат с потреби-
тельского рынка.

Как сообщил «Известиям» Олег Пав-
лов, причиной писем в ведомства стало 
обращение в его адрес общественной 
организации потребителей «Обще-
ственный контроль» с материалами, 
указывающими на систематические 
факты сбыта в популярных торговых 
сетях фальсифицированной молочной 
продукции, в частности творога и сли-
вочного масла.

— Мы провели по ней свою провер-
ку и подтвердили данные нарушения, 
после чего обратились в Генеральную 
прокуратуру и Минпромторг с прось-
бой принять меры. Кроме того, мы внес-
ли эти компании в реестр фальсифи-
каторов, одобренный общественным 
советом при Роспотребнадзоре, — по-
яснил общественник.

Такие проверки производителей мо-
лочной продукции организация про-
водит ежегодно, сообщил «Извести-
ям» глава «Общественного контроля» 
Всеволод Вишневецкий. По его словам, 
для этого выбираются товары подо-
зрительно низкой стоимости, которая 
не может соответствовать заявленной 
марке масла или творога, а также про-
дукция компаний, которые уже попа-
дались на нарушениях.

— Сейчас действует мораторий 
на проверки бизнеса, а у надзорных ор-
ганов немного возможностей препят-
ствовать проникновению фальсификата 
на полки магазинов. Но мы хотим, что-
бы потребители знали о том, какие то-
вары они покупают. Поэтому наша за-
дача, чтобы поставки такой продукции 
прекратились, — пояснил общественник.

Генпрокуратура уже поручила про-
вести проверку по фактам поддельной 
молочной продукции.

«В целях повышения оперативности 
реагирования прокурорам регионов 
РФ, в которых производятся указан-
ные товары, поручено организовать со-
ответствующие проверки и сообщить 
вам о результатах», — говорится в от-
вете ведомства главе общественного 
совета («Известия» ознакомились с до-
кументом).

В нём также указывается, что испол-
нение поручений контролируется Ген-
прокуратурой.

15 млн рублей
инвестиций в экономику составляет 
минимальный порог для получения 
вида на жительство в РФ
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Вельми пониже
Придётся ли властям ослаблять  
излишне крепкий рубль

дни экспортёры будут переводить 
свою выручку в рубли, что дополни-
тельно поддержит курс. Пик выплат 
приходится на 28 февраля — значит, 
незначительного ослабления рубля 
можно ожидать уже в этот день или 
после него.

Однако закупаться дешёвыми 
долларами и евро для долгосроч-
ных вложений пока рано — их сто-
имость всё ещё может опуститься 
в ближайшие месяцы, считает экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Зельцер. Тем же, 
кто хочет приобрести валюту для по-
ездок за границу или покупок това-
ров и услуг, имеет смысл сделать это 
в ближайшую неделю, ведь курс сей-
час очень выгоден.

Рубль ещё может окрепнуть 
до уровня 84,5–85 за доллар, но его 
справедливый курс находится бли-
же к трёхзначному уровню, подчер-
кнули в «Финаме». Нацвалюта сей-
час перегрета — при прочих равных 
её стоимость должна будет отско-
чить. Благодаря этому вложения 
в иностранные деньги могут пока-
зать неплохую доходность.

Тем не менее позитивные ново-
сти о возможном завершении укра-
инского конфликта могут поддер-
живать укрепление рубля вплоть 
до 80 за доллар к середине марта, до-
пустил экономист Андрей Бархота. 
В таком случае власти будут вынуж-
дены отреагировать и вернуть курс 
американской валюты в диапазон 92–
95 рублей, искусственно сформиро-
вав спрос на неё на рынке.

Дело в том, что бюджет на 2025 год 
составлялся с прогнозом среднего-
дового курса на уровне 96,5 рубля 
за доллар и цен на нефть на уровне 
$69,7 за баррель Urals, напомнила 
глава отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая. 
Уже сейчас цены на российское сы-

рьё снизились, а курс доллара мень-
ше ожидаемого на 10%.

Укрепление нацвалюты все-
го на один рубль может привести 
к сокращению нефтегазовых доходов 
примерно на 113 млрд рублей, подсчи-
тала Ольга Беленькая. Значит, если 
допустить, что нацвалюта сохранит 
стоимость около 86 за доллар (то есть 
в самом неблагоприятном для бюдже-
та случае), казна недополучит не ме-
нее 1,13 трлн рублей (для сравнения: 
общие доходы бюджета в этом году 
прогнозируются в 40 трлн).

Впрочем, укрепление рубля 
в этом году вряд ли будет устойчи-
вым, полагает Ольга Беленькая.

— Адаптация системы к любым ге-
ополитическим изменениям требу-
ет времени, но в конечном счёте курс 
вернётся к равновесному значению 
в обозримой перспективе без вмеша-
тельства государства, — считает эко-
номист ИПЭИ Президентской акаде-
мии Владимир Ерёмкин.

Кроме того, важно понимать, что 
Минфин ожидает курса рубля око-
ло 96,5 в среднем за весь 2025 год — 
причём по итогам первых двух меся-
цев показатель укладывается в эти 
границы, уточнил Владимир Чернов. 
Ведь ещё в январе 2025-го «америка-
нец» торговался по курсу 98–113 руб-
лей. В дальнейшем есть риск того, что 
нацвалюта снова подешевеет — тогда 
бюджет не понесёт серьёзных убыт-
ков и ему не придётся наращивать 
дефицит (который уже составляет 
1,7 трлн рублей).

Тем не менее, если рубль всё же 
опустится ниже 80 за доллар, власти 
действительно могут принять меры 
для его возвращения в комфортные 
для экспортёров и государства гра-
ницы. Инструменты для этого есть.

Власти ежедневно проводят круп-
ные сделки с валютой, что влияет 
на её стоимость. 

Экономика и бизнес
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Тапать на мозг
Второй сезон Hamster Kombat привлёк игроков и мошенников

Антон Белый

Э ксперты фиксируют значительный рост 
фишинговых активностей на фоне стар-

та второго сезона Hamster Kombat. Аудитория 
популярной в прошлом «тапалки» в этом ме-
сяце составила почти 12 млн геймеров. Часть 
игроков вернулись в проект со стартом второ-
го сезона 18 февраля — на фоне обещаний уве-
личенных выплат. Мошенники также восполь-
зовались ростом интереса и начали активно 
регистрировать мошеннические сайты — в фев-
рале их количество превысило 120 ресурсов. 
При этом сама криптовалюта HMSTR показа-
ла ощутимый прогресс после старта второго 
сезона — рост составил 13,48%.

В рунете фиксируется заметный рост фи-
шинговых активностей, связанных с крипто-
игрой Hamster Kombat. Популярность игры 
по-прежнему привлекает злоумышлен-
ников, которые создают поддельные сай-
ты, фейковые каналы в Telegram, рассылают 
спам-сообщения с обещаниями «бесплатных 
монет», «уникальных стратегий» или «экс-
клюзивных обновлений». Об этом «Извести-
ям» рассказал руководитель департамента 
информационно-аналитических исследова-
ний компании T.Hunter Игорь Бедеров.

— Основные факторы популярности игры 
в 2025 году — это аудитория в несколько де-
сятков миллионов пользователей, попыт-
ки получить преимущества во втором ра-
унде игры, спрос на внутриигровую валюту 
HMSTR и связанные с ней NFT-активы. Так-
тика киберпреступников включает исполь-
зование фейковых «официальных» сообществ 
для сбора данных, таких как логины, пароли, 
секретные фразы криптокошельков. А также 
различные боты для майнинга криптовалюты 
HMSTR, поддельные конкурсы, мнимые улуч-
шения для игры, которые загрузят на устрой-
ство жертвы троян и прочие разнообразные 
формы фишинга, — пояснил эксперт.

Новый сезон стартовал 18 февраля и при-
влёк значительное внимание аудитории. Сей-
час она составляет 11,6 млн ежемесячных 
пользователей. Игроки вернулись из-за но-
вых мини-активностей и обещаний выплат 
со стороны разработчиков, мы также видим 
возросший интерес на тематических форумах 
и Telegram-каналах по игре, есть большая но-
вая аудитория. На старте монета HMSTR обва-
лилась, но за неделю смогла вырасти на 13,48%, 
отметил IT-эксперт Сергей Поморцев.

Предыдущий опыт должен был показать, 
что «тапание хомяка» не приносит денег, 
но людям всё равно интересно играть во вто-
рой сезон, отметил генеральный директор 
Phishman, эксперт в области информацион-
ной безопасности Алексей Горелкин.

— Изменился геймплей и механики, также 
появились различные способы получить то-
кены HMSTR. Видимо, желание лёгкого зара-
ботка перебарывает предыдущий опыт, чем 
и пользуются злоумышленники, — полагает он.

По его словам, на профильных каналах зло-
умышленники разме-

щают ссылки, ко-
торые либо ведут 

на неожиданный 
контент (иногда 
просто реклам-
ный), либо пред-
лагают скачать 

вредоносное 
ПО, которое 

потенци-
а л ь н о 

может помочь мошенникам получить доступ 
даже к криптоактивам пользователя.

Руководитель BI.ZONE Brand Protection 
Дмитрий Кирюшкин сообщил, что в феврале 
специалисты компании зафиксировали 128 но-
вых регистраций доменов, содержащих в сво-
ём имени слово Hamster. В их число входят как 
легальные, так и мошеннические ресурсы.

— Злоумышленники адаптировали извест-
ную схему с «лёгким заработком» под темати-
ку Hamster Kombat. Так, в рунете есть поддель-
ный ресурс, на котором онлайн-мошенники 
предлагают пользователям зарегистриро-
ваться, приобрести «хомяков», играть ими и, 
таким образом, зарабатывать. Однако выве-
сти заработанное у человека не получится, 
к тому же он рискует своими деньгами: за вы-
вод средств злоумышленники попросят ку-
пить буст или заплатить комиссию, — отмети-
ла старший контент-аналитик «Лаборатории 
Касперского» Ольга Свистунова.

Из-за низких выплат по итогам первого се-
зона Hamster Kombat шансы на прошлогодний 
успех невелики, считают в компании F6 (ра-
нее — F.A.C.C.T.). При этом мошенники до сих 
пор используют старые сценарии с крипто-
дрейнером, вредоносным ПО для похищения 
личных данных пользователей, добавили там.

У игры сейчас три официальных бота — в ос-
новном из них свыше 11 млн пользователей, 
в двух других по 2 млн, итоговые цифры — око-
ло 16 млн, и это даже не 10% от официальной 
статистики прошлого сезона, отметил эксперт 
по криптовалютам Сергей Кузнецов. Примеча-
тельно: внутри приложения указывается, что 
в промежуточном отрезке до старта второго 
сезона было порядка 116 млн игроков, то есть 
больше на 100 млн.

— Если получится вернуть цифры до 30 млн, 
то это можно будет считать успешным возвра-
щением. Трамплин для валюты HMSTR сей-
час могут дать потенциально новые проекты 
во вселенной Hamster Kombat, но даже это со-
мнительно, — считает эксперт.

По итогам первого сезона Hamster Kombat 
свои обязательства выполнил. Многим 
не понравилась сумма выплат, но в игре было 
300 млн пользователей, более 16 млн держате-
лей самой монеты. Тут просто математически 
не получилось раздать всем много, сказал ге-
неральный директор Axiom Game Labs Вита-
лий Кольцов.

— Успеху второго сезона способствует 
в первую очередь наличие денег на марке-
тинг и продвижение своих проектов. Второе — 
фанбаза, из 300 млн как минимум 1% всё равно 
стали фанатами серии — они и дальше будут 
проводить в ней время. И третье — когорта ин-
флюенсеров, которые получили от этого вы-
году и продолжают поддерживать Hamster 
Kombat, — добавил эксперт.

Эксперты рекомендуют критически от-
носиться к любой информации в интерне-
те. В том числе использовать двухфактор-
ную аутен тификацию для защиты аккаунта 
в мессенджере, не сообщать никому одно-
разовые коды для авторизации и установить 
защитное решение, которое предупредит 
в случае попытки перехода на фишинговые 
сайты. А если и скачивать «Хомяка», то толь-
ко из официальных ресурсов.

25 февраля авторы «Хомяка» анонсиро-
вали запуск платформы Hamster Network — 

блокчейн-системы для геймеров, ко-
торые хотят больше зарабатывать 

с помощью проекта. После этого сто-
имость криптовалю-

ты HMSTR вы-
росла с 13,4 

до 18,5%.

Застряли между этапами
В РФ вчетверо выросло количество нарушений в обслуживании лифтов

A  — Среди основных оказались, напри-
мер, отсутствие периодического тех-

нического освидетельствования, несоблюдение 
сроков его проведения, недостаточный уровень 
квалификации работников, — рассказал «Изве-
стиям» начальник отдела надзора за подъёмны-
ми сооружениями управления государственного 
строительного надзора Ростехнадзора Александр 
Жемойдиков.

Кроме того, не соблюдаются руководства 
по техобслуживанию и ремонту, не выполняют-
ся мероприятия по устранению нарушений. И вла-
дельцы не приостанавливают использование сло-
манных лифтов, несмотря на угрозу причинения 
вреда жизни и здоровью граждан.

По данным Ростехнадзора, в 2022 году произо-
шло пять аварий (учитывались те, где был причи-
нён вред потерпевшим), в 2023-м — семь, в 2024-м — 
четыре. За три года в них пострадали 26 человек, 
шестеро погибли. В 2025-м таких инцидентов 
на лифтах пока не зарегистрировано.

Сейчас на учёте стоит около 590 тыс. подъём-
ных механизмов, большинство из них российско-
го производства, 26% — иностранного, в том чис-
ле сделанные в Белоруссии.

— В 2024 году в территориальные органы Рос-
технадзора и центральный аппарат поступило 
4020 обращений граждан с жалобами на ненадле-
жащую работу лифтов, подавляющее большин-
ство которых касалось лифтов отечественного 
производства, — подчеркнул Александр Жемой-
диков.

Согласно докладу Ростехнадзора по итогам 
2024 года, из всех учтённых лифтов отработали 
назначенный срок службы почти 121,4 тыс., то есть 
20,1%.

Среди регионов, где зафиксирована самая вы-
сокая доля таких просроченных лифтов, оказа-
лись Ульяновская (54,5%), Ярославская (49,7%), 
Мурманская (48,1%) Костромская (46%), Саратов-
ская (41,6%), Смоленская (40,5%), Курганская (39,5%), 
Самарская (39,2%), Тульская (36,7%), Новгородская 
(35,3%) области.

Меньше всего проблем оказалось в Нижего-
родской (1,6%) и Сахалинской (0,95%) областях, Не-
нецком автономном округе (1,2%), Якутии (0,2%), 
Алтае (0%), Чечне (0%) и Чукотке (0%, в этом реги-
оне нет лифтов).

В конце 2024 года по решению Евразийской 
экономической комиссии на пять лет (до 15 фев-

раля 2030-го) был продлён срок использования 
лифтов, отработавших назначенный срок служ-
бы, напомнили в Ростехнадзоре.

— Это не означает, что эксплуатация лифтов, 
находящихся в ненадлежащем состоянии, будет 
продолжена, — подчеркнули в ведомстве. — Пред-
усмотрена процедура обязательного обследо-
вания лифтов, отработавших назначенный срок 
службы, который исчисляется 25 годами с момен-
та ввода в эксплуатацию.

Некачественное обслуживание — просро-
ченные проверки, некомпетентный ремонт и от-
сутствие мер по предотвращению эксплуата-
ции в случае угрозы — увеличивает риск аварий 
и травм, подчеркнула управляющий партнёр ана-
литического агентства «ВМТ Консалт» Екатери-
на Косарева.

— Это не только ставит под угрозу жизнь лю-
дей, но и может привести к серьёзным матери-
альным потерям и высоким расходам на лик-
видацию последствий инцидентов, — сказала 
она.

В середине февраля 2025 года девушка по-
страдала при падении лифта на востоке Москвы, 
проводится проверка, сообщила пресс-служба 
столичного управления СК. А в январе 2025-го жи-
тели одной из столичных новостроек пожалова-
лись на часто ломающиеся лифты. Проблема в том, 
что работает только один из трёх, в подъездах вы-
страиваются очереди.

Многие жильцы этого дома опасаются, что 
лифт может поломаться в неподходящий момент — 
при приезде скорой или пожаре.

— Мы просто отрезаны от цивилизации, не мо-
жем вызвать врача. В случае пожара, не дай Бог, 
вообще все боимся, — сказала жительница дома 
в Москве Наталья Хрисанова.

Одна из причин происходящего в новострой-
ках — некачественная установка подъёмника или 
плохое обслуживание, рассказал «Известиям» 
столичный лифтёр Юрий Гаранин.

— Современные лифты — сложное оборудова-
ние. В принципе выходить из строя может всё — 
и релейно-контакторная часть, электроника, 
потому что компьютер управляет лифтом, — по-
яснил он.

В конце декабря 2024-го из строя вышел подъ-
ёмник на платформе на станции МЦД-4 в Мо-
скве, возбуждено уголовное дело, говорится 
в Telegram-канале транспортного управления СК.

«По факту травмирования людей при падении 
подъёмной платформы возбуждено уголовное 
дело по признакам преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности»)», — сооб-
щили в ведомстве.

А 8 декабря правоохранители организовали 
проверку после падения стенки лифта на жен-
щину и восьмилетнего ребёнка в одном из подъ-
ездов многоквартирного дома в Челябинске, 
уточнили в СК.

Несколькими днями ранее инцидент про-
изошёл и в жилом многоквартирном доме 
в Севастополе — там упал лифт с людьми. Одна 
из жительниц дома рассказала «Известиям», что 
в результате падения лифта пострадала женщи-
на, она получила травмы головы и позвоночника.

— До этого в лифте чуть не защемило ребёнка, — 
отметила она. — Лифт бесконечно ломается. Не-
давно с мужем просидела в застрявшем 2,5 часа.

Из-за усложнения логистических цепочек 
увеличились и сроки ожидания как самих лиф-
тов, так и комплектующих к ним. При этом отече-
ственная промышленность в состоянии покрыть 
потребности и производить 55–60 тыс. лифтов 
ежегодно, рассказал «Известиям» первый вице-
президент Национального лифтового союза Алек-
сей Захаров.

Общество

Преступная жатва
A Понимая токсичность биз-

неса, который ассоции-
ровался с кровавой расправой, вла-
дельцы «Покровского» планировали 
получить доли в ЗАО «Маяк» за 40 млн 
рублей. Они передали деньги Марты-
новой, но та свою часть сделки не вы-
полнила. В итоге в отношении бывшей 
судьи завели дело о мошенничестве, 
которое закончилось приговором 
Ростовского областного суда — семь 
лет лишения свободы. В 2023 году су-
дье добавили срок за хищение 92 млн 
рублей со счёта Надежды Цапок — экс-
супруги лидера кущёвской группи-
ровки.

Компания «Маяк» подверглась про-
цедуре банкротства. По версии след-
ствия, владельцы «Покровского» через 
подконтрольные фирмы добились уча-
стия в конкурсной массе кредиторов 
предприятия и поставили своих кон-
курсных управляющих. С их помощью 
они стали оспаривать сделки по аренде 
земли, заключённые «Маяком» и ООО 
«Агрокомплекс Кущёвский».

Созданная с этой целью преступ-
ная группа начала оказывать давле-

ние на директора агрокомплекса «Ку-
щёвский» Фёдора Стрельцова, требуя 
от него передать актив под угрозой 
уголовного преследования бизнесме-
на и его семьи. В качестве отступных 
за передачу бизнеса Стрельцову пред-
лагалось 200 млн рублей. Стрельцов 
от предложения отказался.

Тогда к делу подключились юри-
сты и силовое крыло «покровских», 
за которое отвечал экс-полковник 
ФСБ Сергей Ечкалов. По версии след-
ствия, он собирал компрометирую-
щую информацию, организовывал 
безопасность участников преступ-
ного сообщества и оказывал давле-
ние на оппонентов, включая заказные 
публикации в СМИ. В 2022 году Ечка-
лова задержали в доме матери Коро-
вайко по обвинению в злоупотребле-
нии полномочиями и участии в ОПС. 
Сейчас его дело слушается в закры-
том режиме.

В целях разорения и банкротства 
агрокомплекса «Кущёвский» группи-
ровка «покровских» разработала план 
по хищению его урожая, уточняется 
в материалах дела. Сначала компании-

арендатору были выставлены иски 
о якобы имевшей место задолженно-
сти на сотни миллионов рублей, затем 
арестованы счета и имущество фир-
мы. Под предлогом погашения долгов 
«покровским» через подконтрольного 
конкурсного управляющего удалось 
собрать и продать кущёвский урожай 
2018 года.

Как уточняется в материалах 
дела, было украдено 15 тыс. т пшени-
цы, 1,2 тыс. т нута, 1,6 тыс. т кукуру-
зы, 2,6 тыс. т подсолнечника, 21 тыс. т 
сахарной свёклы. Общий ущерб сле-
дователи оценили в 138  млн руб-
лей. Чебанов-младший в этой схеме, 
по версии следствия, выполнял роль 
финансиста. На тот момент он зани-
мал должность гендиректора ООО «ТД 

“Вэлан”», входившего в концерн «По-
кровский». В подтверждение своей 
версии следствие ссылается на пере-
писки Чебанова в мессенджерах и пе-
реводы им денежных средств другим 
участникам преступления. Защитни-
ки Чебанова — адвокаты Александр 
Гофштейн и Андроник Кичиян отка-
зались от комментариев.

В 2019 году «покровским» удалось 
получить полный контроль над агро-
комплексом «Кущёвский» с актива-
ми свыше 1,3 млрд рублей, а к 2022-му 
завершить процедуру банкротства. 
В этом им способствовало уголовное 
дело о вымогательстве в отношении 
Фёдора Стрельцова: по версии след-
ствия, тот требовал от своего началь-
ника охраны вернуть 10 млн, ранее 

переданных за «решение вопросов» 
с претензиями со стороны правоох-
ранительных органов. Когда стало по-
нятно, что договориться не удалось, 
Стрельцов стал требовать деньги на-
зад, причём с процентами. Как ока-
залось, начальник охраны предпри-
нимателя изначально действовал 
в интересах «покровских». В итоге 
Стрельцов подался в бега и уже не мог 
принимать участие в защите своих ак-
тивов. По данным сайта МВД России, 
он до сих пор числится в списке разы-
скиваемых по уголовным делам.

До 2021 года у «покровских» всё 
складывалось удачно. Однако в пра-
воохранительных органах, где дав-
но копились материалы в отноше-
нии бизнеса Коровайко и Чебанова 
и их связей, решили дать ход заяв-
лению сестры сбежавшего Фёдора 
Стрельцова Ларисы Приходько. Вла-
дельцы концерна — Чебанов и Коро-
вайко — смогли скрыться за грани-
цей, но были задержаны исполнители 
их поручений. Непосредственно Чеба-
нову-младшему было предъявлено об-
винение в руководстве структурным 

подразделением организованной пре-
ступной группировки (ч. 1 ст. 210 УК) 
и мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК).

В 2023 году всё имущество концер-
на «Покровский» было передано госу-
дарству по иску Генпрокуратуры. Суд 
согласился с мнением надзорного ве-
домства о том, что Коровайко создал 
свою бизнес-империю благодаря кор-
рупционным связям, наработанным 
в период его работы в аппарате пол-
преда президента в Южном федераль-
ном округе в начале 2000-х.

По данным правоохранителей, 
в интересах «покровских» действова-
ли и коррумпированные ростовские 
судьи. В январе 2025 года самое гром-
кое в истории российских правоохра-
нительных органов дело в отношении 
представителей судейского корпуса 
было передано в Первомайский рай-
онный суд Краснодара. На скамье под-
судимых оказались сразу несколько 
судей и сотрудников аппарата во гла-
ве с бывшим председателем Ростов-
ского областного суда Еленой Золо-
тарёвой.

В рунете есть поддельный 
ресурс, на котором онлайн-
мошенники предлагают 
пользователям зарегистри-
роваться, приобрести «хо-
мяков», играть ими и, таким 
образом, зарабатывать. Од-
нако вывести заработанное 
у человека не получится

Сначала компании-арендатору были выставлены 
иски о якобы имевшей место задолженности на сот-
ни миллионов, затем арестованы счета и имущество 
фирмы. Под предлогом погашения долгов «покров-
ским» удалось собрать и продать кущёвский урожай
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«Анора» мио
Как политика отразится на премии «Оскар» — ждать ли антитрамповских скандалов

Культура

Юра Борисов номинирован за лучшую мужскую роль 
второго плана в драме «Анора»

Отпустите меня на Гавайи
В России раскупили всю партию «убийцы GTA»

Антон Белый

В идеоигру Like a Dragon: Pirate Yakuza in 
Hawaii завезли в Россию одновременно 

с остальным миром — 21 февраля, но вско-
ре выяснилось, что ритейлеры недооценили 
спрос. Все диски были раскуплены, остатки 
сейчас можно найти только в относительно 
некрупных магазинах. Эксперты связали ажи-
отаж с тем, что пользователи устали от GTA 5, 
шестая часть появится в лучшем случае в кон-
це года, а масштабных подражателей на го-
ризонте не видно. «Известия» ознакомились 
с версией для PS5 и сравнили её с культовой 
криминальной сагой GTA от Rockstar Games.

Серия видеоигр о криминальной Японии 
Like a Dragon в этом году празднует двадца-
тилетие — первая часть франшизы вышла 
в 2005-м под именем Yakuza. Долгие годы ли-
нейка проектов ассоциировалась с этим на-
званием, однако после успеха восьмой части 
основной серии Yakuza: Like a Dragon было 
принято решение о смене названия. Авторы 
захотели уйти от негативных коннотаций, ко-
торые у американских и европейских гейме-
ров вызывает слово «якудза», потому что от-
сылает к японской мафии, известной своей 
жестокостью и суровыми правилами.

21 февраля в России и мире стала доступна 
Like a Dragon: Pirate Yakuza in Hawaii — очеред-
ное ответвление, которое встаёт в один ряд 
с хитами 2023 года: Like a Dragon: Ishin и Like 

a Dragon Gaiden: The Man Who Erased 
His Name. Необычным решением ав-
торов стал выбор главного героя — 
Горо Мадзимы. Этот персонаж появ-

лялся во многих играх серии и даже 
был играбельным героем в Yakuza 0 

и Yakuza: Dead Souls, но центральную 
роль получил за 20 лет впервые.

Для россиян Like a Dragon стала про-
дуктом, способным отчасти заменить не-
хватку новых выпусков в серии Grand Theft 
Auto. Предыдущая, пятая часть вышла в сен-
тябре 2013 года, с тех пор все ждут GTA 6. При 
этом сами разработчики из Ryu Ga Gotoku 
Studio и издатели из Sega не продвигают 
свой проект как «убийцу GTA». По факту 
это скорее амбициозный подражатель, су-
мевший найти собственную нишу за счёт 
уникальных находок. Редакция «Известий» 
получила копию игры для PS5 от крупней-
шего в России дистрибьютора видеоигр 
«Ачивка».

В новой части выбор локации повторно 
пал на Гавайские острова. В предыдущей 
игре Like a Dragon: Infinite Wealth геймеры 
отправлялись в гавайский город Гонолулу. 
В отличие от Infinite Wealth, новая игра рас-
ширила географию до четырёх крупных ре-
гионов на Гавайях: к пресловутому Гонолу-
лу добавили острова Рич, Мадлантис и Неле. 
У каждого своя фишка: на острове Неле 
расположена штаб-квартира религиозной 
группировки Палекана, а Мадлантис являет 

собой подобие пиратской Тортуги, где сши-
ваются преступники и пираты.

После выхода Like a Dragon: Pirate Yakuza 
in Hawaii быстро стала хитом среди игроков, 
предпочитающих персональные компью-
теры. Релиз установил рекорд среди ответ-
влений Like a Dragon, уступив по числу од-
новременных участников лишь Like a Dragon: 
Infinite Wealth. В последнюю одновременно 
играли на сервисе Steam более 46 тыс. пользо-
вателей, а в версию про Горо — свыше 22 тыс. 
геймеров. Это один из самых успешных кей-
сов на ПК в портфолио издателя Sega.

Действие происходит в открытом мире. 
Геймеры могут исследовать локации, со-
брать собственную команду и прокачать пер-
сональный корабль протагониста Горомару. 
На нём можно бороздить моря и сражать-
ся с вражескими кораблями. Можно брать 
их на абордаж, как в популярных играх о пи-
ратах типа Skull & Bones и Assassins Creed: 
Black Flag. Все бои происходят в реальном вре-
мени, главная задача — победить вражеского 
капитана в честном бою и реквизировать все 
ценности захваченного экипажа.

Полный текст  
читайте на iz.ru

«КИНОКИ: ШКОЛА ДЗИГИ ВЕРТОВА»

Кирилл Горячок

О советском режиссёре Дзи-
ге Вертове за последние де-
сятилетия было сказано не-
мало и будет, видимо, ещё 
больше. «Человек с киноап-
паратом» стабильно возглав-
ляет список главных докумен-
тальных фильмов в истории, 
а ранние монтажные работы 
Вертова профессионалы вос-
создают по кусочкам и возвра-
щают на экраны.

Говоря о Вертове, неизменно упоминают и осно-
ванное им объединение киноков. Слово это состав-
лено из двух корней — «кино» и «око»: так себя назы-
вали молодые кинематографисты, разделявшие идею 
о новом подходе к съёмке. Вертов призывал не сре-
жиссировать, но «захватить жизнь врасплох», и его 
товарищи — операторы Михаил Кауфман и Иван Бе-
ляков, монтажёр Елизавета Свилова, постановщи-
ки Илья Копалин и Борис Цейтлин — воплощали эту 
концепцию в жизнь, помогая своему лидеру, а затем 
и работая над собственными проектами.

Самое интересное, что в официальной советской 
киноиерархии они добились успеха куда большего, 
чем Вертов, который с 1930-х и вплоть до последних 
дней был практически изгнан из профессии. Напри-
мер, Копалин стал обладателем первого докумен-
тального «Оскара» (за «Разгром немецких войск под 
Москвой»), шести Сталинских премий и звания народ-
ного артиста СССР. Но сегодня его имя едва ли с ходу 
вспомнит не то что обычный киноман, но даже инте-
ресующиеся той эпохой. Как и имена его товарищей. 
Книга Кирилла Горячка закрывает этот пробел и рас-
сказывает о киноках не только сквозь призму вер-
товских достижений, но и как о самостоятельном 
ярком явлении раннесоветского культурного про-
цесса — удивительном союзе энтузиастов, в кото-
ром декларировалось равенство всех участников, 
но на самом деле всё группировалось вокруг лиде-
ра-диктатора Вертова.

Фильмы самого Дзиги исследователь оставля-
ет «за кадром», фокусируясь на взаимоотношени-
ях внутри объединения и процессе совместной ра-
боты. И это скорее плюс: читатель, взявший такую 
книгу в руки, наверняка знаком с основными вертов-
скими произведениями. А вот чего повествованию 
не хватает, так это той авангардности, структурной 
оригинальности, смелости монтажа, которые и были 
в основе искусства киноков. В следовании за голым 
фактом автор последовательнее и честнее, чем его ге-
рой, на самом деле сильнейшим образом трансфор-
мировавший реальность, а вовсе не только её доку-
ментировавший.

«ЖЁНЫ МАТЮШИНА»

Александр Ласкин

Аккурат к открытию большой 
выставки Михаила Матюши-
на и Елены Гуро в центре «Зо-
тов» («Известия» рассказыва-
ли о ней) в продаже появился 
документальный роман петер-
бургского писателя Алексан-
дра Ласкина «Жёны Матюши-
на». Скорее всего, совпадение 
это случайно. Хотя оно ин-
дикатор всплеска интереса 
к фигуре, которая ещё деся-
тилетие назад была известна 

лишь узкому кругу специалистов. Вероятно, через 
какое-то время имя композитора и художника пер-
вой трети XX века и вовсе войдёт в масскульт, как это 
произошло с Малевичем, Маяковским, Хлебниковым. 
Широкая публика заинтересуется не только его жё-
нами, но и прочими деталями бурной биографии Ма-
тюшина, появятся фильмы, мемуары потомков и так 
далее. Пока же личная жизнь авангардиста — поле 
непаханое для исследователей и литераторов. И кни-
га Александра Ласкина лишь отчасти его возделы-
вает, поскольку по большому счёту главный герой 
здесь вовсе не тот, чья фамилия вынесена в заглавие, 
и даже не Гуро, самая известная из трёх его спутниц.

Куда интереснее автору создать образ послед-
ней супруги Матюшина — Ольги Громозовой. Вели-
кого мужа она пережила на 40 лет, застав и блока-
ду, и оттепель, и даже эпоху застоя. Уже в пожилом 
возрасте, ослепнув от взрыва бомбы во время войны, 
Громозова стала писательницей. Но — сугубо «соц-
реалистической» и, по мнению Ласкина, да и других 
специалистов, весьма посредственной. В этом па-
радокс новой книги: мы привыкли, что главным ге-
роем повествования оказывается фигура яркая, об-
ладающая обаянием (пусть даже отрицательным), 
харизмой, которые мы ищем в литературных пер-
сонажах. Ласкин разрушает этот канон. Он сочув-
ственно показывает трагедию человека невыдаю-
щегося, который получил в жизни гораздо больше, 
чем можно было надеяться, но гораздо меньше, чем 
нужно для счастья.

Сергей Уваров, Зоя Игумнова 
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Сергей Сычёв, Анастасия Костина

В ночь на 3 марта в Лос-Анджелесе со-
стоится вручение главной кинопре-

мии мира «Оскар». Традиционно там 
поощряют не только искусство, но и по-
зицию, борьбу, точку зрения, ценности. 
Это сделало «Оскар» одной из самых по-
литизированных наград в мире, и в этот 
раз все ждут громких заявлений, сканда-
лов и открытых вызовов президенту До-
нальду Трампу. Но, возможно, нас ждёт 
одна из самых скучных и предсказуе-
мых церемоний в истории премии. Зато 
«Анора» с Юрой Борисовым может со-
рвать банк.

Для всех, кто смотрит отечественное 
кино, оскаровская гонка в последние ме-
сяцы сводилась только к одному: Юра 
Борисов номинирован за лучшую муж-
скую роль второго плана в драме «Ано-
ра», и за него искренне болеют миллио-
ны тех, кто увидел картину. В том числе 
в российском прокате, куда она смогла 
попасть официально, хотя сам режиссёр 
не очень верил в то, что это возможно.

Это было заметно на Каннском кино-
фестивале, где «Анора» получила «Зо-
лотую пальмовую ветвь»: «Известия» 
то гда спросили режиссёра Шона Бэй-
кера, выйдет ли фильм в России, и полу-
чили уклончивый, скорее отрицатель-
ный ответ. В итоге «Анору» не просто 
выпустили у нас — она собрала 260 млн 
рублей и до сих пор демонстрируется 
в отдельных кинотеатрах, став одним 
из самых громких фильмов года. Глав-
ная премия российских кинокритиков 
«Белый слон» назвала российский актёр-
ский ансамбль в «Аноре» событием года 
в оте чественном кино, и это очень точ-
ное определение.

Результаты голосования Гильдии 
киноактёров США обычно совпада-
ют с оскаровскими, и если так случит-
ся и в этот раз, то «Оскар» получит дру-
гой номинант — Киран Калкин за фильм 
« Н а с т о я щ а я 
боль». Он уже 

был награждён и «Золотым глобусом», 
но как раз та награда не была решаю-
щей в оскаровской гонке, а теперь у Бо-
рисова шансов мало. При этом на сцене 
и он, и Марк Эйдельштейн всё же, ско-
рее всего, окажутся, потому что «Ано-
ра» за последние два месяца резко вы-
рвалась вперёд, оставив позади других 
фаворитов на победу в номинации «Луч-
ший фильм».

Суммируя результаты премий гиль-
дий и британской BAFTA, нужно признать, 
что именно драма Шона Бэйкера с высо-
кой вероятностью получит призы в но-
минациях «Лучший фильм», «Лучший 
режиссёр», «Лучший оригинальный сце-
нарий» и «Лучшая актриса» (Майки Мэ-
дисон). И русские актёры Юра Борисов 
и Марк Эйдельштейн (а возможно, и Да-
рья Екамасова с Алексеем Серебряко-
вым) выйдут получать приз, потому что 
победа «Аноры» во многом именно их за-
слуга.

Среди зрителей Каннского кинофе-
стиваля тех, кто поддерживал «Анору», 
было не так много, и предварительные 
результаты оскаровской гонки могут 
показаться удивительными. Но в исто-
рии премии, которую вручают около 
10 тыс. кинематографистов из разных 
стран — людей с полярными убеждения-
ми и вкусами, не раз бывало, что побеж-
дал фильм, который рождает минималь-
ное количество противоречий. «Анора» 
принадлежит к этому разряду, и сканда-
лов вокруг фильма почти не было, если 
не считать несильного возмущения тем 
фактом, что Эйдельштейн и Мэдисон 
отказались от координатора интимных 
сцен. На фоне соседних скандалов филь-
му это легко простили.

А вот «Эмилия Перес» с её 13 номина-
циями может остаться вовсе без призов — 
из-за громких высказываний режиссё-
ра Жака Одиара и актрисы Карлы Софии 
Гаскон, особенно последней. Netflix ста-
рательно открещивался от того, что 
говорила и писала в соцсетях актриса, 
и сейчас, пожалуй, вся команда фильма 

молится за то, чтобы приз достался хотя 
бы Зои Салдане.

Вероятно, не будет призов и у карти-
ны «Ученик» о Дональде Трампе, и не толь-
ко потому, что американский президент 
лично объявил фильму войну, а демокра-
ты сочли картину, наоборот, протрампов-
ской. Добавилось то, что режиссёра Али 
Аббаси обвиняют в неподобающем по-
ведении на вечеринке после «Золотого 
глобуса», а это в американских реалиях 
почти автоматически означает «отме-
ну», даже если доказать ничего не уда-
лось. Провокация это или нет, до «Оска-
ра» никто не решит, но судьба «Ученика» 
предрешена, Аббаси уже начали отовсю-
ду исключать.

Зато на этом фоне, как ни странно, мо-
гут достаться лавры картине «Боб Дилан: 
Никому не известный». Она тоже вне по-
литики и всех устраивает.

Студии переживают нелучшие вре-
мена и поэтому требуют от актё-
ров поменьше высказываться 
на политические темы, отме-
чает в беседе с «Известиями» 
политолог-американист Малек 
Дудаков. И напоминает о сканда-
ле в ноябре, когда Рэйчел Зеглер 
выступила против Трампа у себя 
в соцсети. Тогда «Дисней» заставил 
актрису принести публичные из-
винения за её позицию, так как сту-
дия испугалась бойкота со стороны 
зрителей-республиканцев. До этого 
«Дисней» уволил актрису Джину Ка-
рано, которая поддерживала Трампа, 
и вообще медиагигант не привык цере-
мониться. Возможно, поэтому Голливуд 
сразу притих, и громких антитрам-
повских заявлений практически 
не было слышно.

— Но «Оскар» будет 
исключением  — 
там на Трампе 
сможет оттоп-
таться кто 
угодно, по-
литических 

комментариев будет много, — счита-
ет Дудаков. — Если вспомните все по-
следние церемонии премии «Оскар», 
там политики было выше крыши. В 2023 
и 2024 годах над Трампом издевались, 
в этом году тоже не обойдётся. Другое 
дело, что «Оскар», как и Голливуд, на-
ходится в кризисе. Аудитория неболь-
шая, меньше 20 млн американцев смо-
трят «Оскар», это тусовочка для своих, 
для погружённых в либеральную повест-
ку — им эти шутки заходят.

Вполне вероятно, что во время цере-
монии вручения премии «Оскар» Трамп 
подвергнется критике; особенно это ка-
сается его политики в отношении имми-
грации и поддержки расширения депор-
таций, считает редактор журнала Covert 
Action, американский журналист Дже-
реми Кузмаров.

— В прошлом у Трампа были спорные 
отношения со многи-

ми представите-
лями Голливуда, 

и он открыто 
критиковал 
актёров и ко-
миков, таких 
как Джим-
ми Киммел, 
к о т о р ы й 
раньше вёл 
церемонию 
в р у ч е н и я 
«Оскара», — 
отметил кол-

лега из США.

Культура
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Заварил Чеферин

Алексей Фомин

Спортивный обозреватель «Известий»

В последние дни во взаимоотноше-
ниях между российским и европей-

ским футболом происходят очень проти-
воречивые вещи, которые тем не менее 
укладываются в общую картину собы-
тий на геополитической арене. Сначала 
президент УЕФА Александер Чеферин 
жёстко раскритиковал правительства 
ряда европейских стран, под давлени-
ем которых он не может заручиться под-
держкой касательно возвращения в кон-
тинентальные соревнования юношеских 
сборных России.

Затем мы узнали, что президент 
РФС Александр Дюков не вошёл в чис-
ло кандидатов в исполком УЕФА и по-
кинет пост в нём, который он сохра-
нял даже после февраля 2022 года. 
Далее происходит отставка главно-
го тренера сборной России Валерия 
Карпина с аналогичного поста в «Ро-
стове», и одной из причин он называ-
ет желание сосредоточиться на ра-
боте с национальной командой, что 
как бы намекает на скорый разбан на-

ших команд в европейском футболе. 
А тут ещё в шведских медиа проходит 
информация, что Международный 
олимпийский комитет рекомендовал 
федерациям по зимним видам спор-
та допустить россиян и белорусов 
до Олимпиады-2026 в Италии.

Последнее не соприкасается на-
прямую с футболом, но тоже может 
выглядеть сигналом о грядущей от-
тепели в мировой спортивной систе-
ме. Впрочем, практика показывает, 
что ждать скорого разбана можно да-
леко не везде. В подавляющем боль-
шинстве международных и нацио-
нальных спортивных организаций 
очень инерционная система.

И то, как почти все в феврале 
2022 года оперативно отреагировали 
на запрос элит касательно отстране-
ния российских и белорусских спорт-
сменов от международных стартов, 
скорее уникальная история, которую 
ещё предстоит изучать. Случай, ког-
да очень уж сошлись воедино запрос 
среди пронизанных русофобией за-
падных политических и спортивных 
организаций на выбивание опасного 
конкурента из конкретной сферы и то-
тальная русофобская истерия.

Отыгрывать всё это назад придёт-
ся долго и нудно. Ряд наших экспер-
тов и медиа очень воодушевились 
после ноябрьской победы Дональ-
да Трампа на выборах президента 
США, решив, что теперь дело по раз-
бану пойдёт быс трее. Отчасти это 
случилось после декабрьского допу-
ска пловцов, фигуристов и конько-
бежцев. Но наши команды по игро-
вым видам спорта так и остались вне 
международных соревнований.

И вся проблема в том, что федера-
ции по командным видам, в том числе 

футболу, больше завязаны на Евро-
пу, чем на США. Их офисы располо-
жены в Швейцарии, на руководящих 
постах почти везде европейцы. И все 
они уже вошли в открытый конфликт 
с Трампом, поэтому трудно ждать, 
что его нынешние мирные инициати-
вы быстро дадут эффект в спортив-
ной сфере.

Неслучайно президент УЕФА Чефе-
рин в своих рассуждениях об отсут-
ствии свободы слова на Западе кос-
нулся конкретно леваков. Именно 
их словенский функционер вспомнил, 
когда объяснял, почему сборные Рос-
сии не старше 17 лет до сих пор не уча-
ствуют в официальных соревновани-
ях, хотя исполком УЕФА проголосовал 
за их допуск ещё осенью 2023 года.

— Эти дети не участвуют в выборах, 
они не поддерживают никакую власть, 
потому что они несовершеннолет-
ние, — заявил Чеферин в интервью 
словенскому изданию Delo.si. — Что 
важнее, сейчас они точно воспитыва-
ются в атмосфере ненависти и стра-
ха перед детьми из других частей Ев-
ропы. В тот момент, когда российский 
ребёнок приедет, скажем, в Словению 
и обнимется со словенским ребён-
ком, он поймёт, что мы не враги и что 
жизнь должна продолжаться. Наше 
предложение подверглось жестокой 
критике со стороны мейнстримных 
политиков, особенно левых. Одному 
из президентов федераций даже при-
шлось уйти в отставку. СМИ начали 
атаковать УЕФА, и все отступили, за-
явив: «Мы бы поддержали эту идею, 
но правительства нам не позволят». 
На самом деле они не дали детям со-
циализироваться. Очевидно, что гла-
ва УЕФА уже созрел для того, чтобы 
допустить Россию до соревнований. 

Впрочем, по мнению ряда экспертов, 
он и в 2022 году не горел желанием ба-
нить наших, но оказался под давле-
нием западных правительств и ло-
яльных им европейских футбольных 
чиновников, которые выбирали Че-
ферина на его нынешний пост и могут 
спокойно снять с него. В основном ру-
софобией увлекались три последних 
года те правительства, которые при-
нято считать леваками, — это преды-
дущая администрация США во главе 
с Джо Байденом и большинство евро-
пейских руководителей.

Но теперь они открыто выступают 
против завершения боевых действий 
и уже конфликтуют не только с рос-
сийским руководством, но и с Дональ-
дом Трампом. Впрочем, это касает-
ся и ряда правительств, называющих 
себя консерваторами, — вроде бывших 
руководителей Великобритании или 
нового канцлера Германии. Показа-
тельно, что никаких сдвигов нет в от-
ношении российского спорта даже 
в тех странах, где правительства адек-
ватно ведут себя и не поддались все-
общей истерии.

В Венгрии Виктора Орбана местная 
федерация футбола была единствен-
ной, согласившейся играть с юно-
шескими сборными России после 
их разбана. Но это не помогло заявить 
соответствующие команды в соревно-
вания УЕФА. 

Спорт

«Когда пришло предложение от “Динамо”, 
сразу захотел приехать в Россию»
Новичок «Динамо» Хуан Касерес — о переезде в Москву, игре против Винисиуса и своих сильных качествах

Константин Алексеев

Х уан Касерес  — зимний нови-
чок «Динамо». 24-летний защит-

ник сборной Парагвая пришёл из ар-
гентинского «Лануса». Он родился 
и вырос на родине Месси, но его 
отец — парагваец, Хуан выбрал эту 
национальную команду. А в москов-
ском клубе должен закрыть про-
блемный фланг обороны. На сборе 
в ОАЭ Касерес дал интервью «Изве-
стиям» и «Спорт-Экспрессу», в кото-
ром, в частности, рассказал, почему 
решился на переход, из-за чего сдел-
ка затянулась, как «сожрал» Винисиу-
са и чего ждёт от выступлений за «Ди-
намо».

Хуан, для начала скажи, как правильно 
произносится твоя фамилия?

Касерес. С ударением на букву «а».

Первая твоя мысль, когда агент сказал 
о варианте с «Динамо»?

Я уже знал этот клуб, ведь в нём 
давно играет мой хороший товарищ 
по сборной Парагвая Фабиан Бальбу-
эна. Поэтому, когда агент сообщил, 
что есть предложение от «Динамо», 
у меня сразу возникло большое же-
лание воспользоваться им, приехать 
в Россию. Естественно, дальше полез 
в интернет изучать, кто ещё играет 
в команде, на каком месте она идёт 
и так далее. И стадион тут же посмо-
трел — он классно выглядит. Плюс по-
звонил Фаби [Бальбуэне], он мне рас-
сказал подробнее, что это великий 
клуб, отличные условия на базе, пре-
красный стадион, высокие задачи. По-
советовал соглашаться.

Чем привлёк вариант «Динамо»? 
В первую очередь это финансовая 
сторона?

Прежде всего, конечно, мои мыс-
ли о развитии карьеры. Это большой 
шаг вперёд — играть в сильном евро-
пейском чемпионате.

Всякие политические моменты не сму-
щали?

Я об этом вообще не думал, для 
меня самое главное — футбол. Пере-
ход в «Динамо», как уже сказал, боль-
шой спортивный вызов. А насчет по-
литики... Думаю, что скоро всё это 
закончится.

Что вообще знал о России и российском 
футболе?

Конечно, видел фотографии зна-
менитой Красной площади, но во-
обще о стране знал не так уж много. 
Что касается футбола, на слуху «Ди-
намо», «Зенит», «Спартак». О тех, кто 
участвовал в еврокубках, я слышал. 
Про ЦСКА ещё.

Как встретила Москва?
Мне «повезло» с погодой — приле-

тел в самые холодные дни. Губы сра-
зу отморозил. Я никогда такого мо-
роза не видел — минус 12! И снег тоже 
впервые. Для меня всё это было уди-
вительно.

Правда, что «Ланус» 
не хотел тебя отпускать 
и пришлось давить 
на клуб?

50% прав 
на меня при-
на длежа-
ло «Расин-
гу», а ещё 
50%  « Ла-
нусу». И в обо-
их клубах зи-
мой поменялось 
руководство. Одни 
соглашаются  — по-
том приходят другие... 
Плюс я в «Ланусе» был 
единственный на этой по-
зиции, не хотели отпускать, 
так что история несколько затя-
нулась. Хорошо, что в итоге удачно 
разрешилась.

Кем ты себя больше считаешь — 
аргентинцем или парагвайцем?

Я родился и всю жизнь про-
жил в Аргентине, но мой отец — 
парагваец. Я получил граждан-
ство Парагвая, чтобы играть 
за сборную этой страны, и, 
пожалуй, больше себя чув-
ствую парагвайцем.

Судя по отзывам, ты парень 
с характером. Не постес-
нялся, скажем, подраться 
с куда более опытным полу-
защитником Рикардо Сенту-
рионом, который 12 лет назад 
едва не перешёл в звёздный 
«Анжи».

Если говорить о характере на поле, 
то да. Мне нравится быть жёст-
ким, агрессивным, доминиро-
вать. В жизни же я спокойный, 
улыбчивый, весёлый. Лю-
блю общаться с друзьями. 
Что касается той стычки 
с Сентурионом — поспори-
ли в раздевалке, повздори-
ли немного. Ничего страш-
ного, такое бывает.

Писали ещё, что Сентурион тебя затя-
гивал на различные гулян-

ки, а потом после ссо-
ры с ним и появления 
девушки ты заметно 
остепенился.

Не стоит ве-
р и т ь  ж ё л т о й 
прессе. Пишут, 
что хотят, мно-
го выдумок. Ни-
к а к о й  л ю б в и 

к гулянкам у меня 
н и ко гд а т о ч н о 

не было.

И популярные латиноа-
мериканские расска-

зы футболистов 
про опасные 

районы и по-
лукриминаль-
ные элемен-
т ы р я д о м 
тоже не про 
тебя?

Н е т . 
Я не был 

д о м а ш -
ним маль-

ч и к о м , 
хотя ро-
д и т е л и 
за мной 
и с ле-
д и л и , 

но вырос 
н а у л и-
це. Одна-

ко никакого 
криминала рядом — мы ув-

лекались спортом. Ставили во-
рота из камней и гоняли в футбол 

с утра до вечера.

Твоя невеста приедет в Россию?
Дай бог, в марте меня вызовут 

в сборную Парагвая, и мы хотим с ней 
расписаться. Это в том числе облег-
чит оформление документов в Рос-
сию. Невеста сейчас на третьем ме-
сяце беременности, приедет и будет 
жить со мной в Москве.

У тебя много татуировок. Что они оз-
начают?

На одной руке моё изображение — 
мальчик во дворе, играющий с мя-
чом, а потом на поле уже взрослый 

футболист. Написано: день, о кото-
ром думал, день, о котором мечтал, 
день, когда это свершилось. И дата 
моего дебюта в чемпионате Арген-
тины — 14 февраля 2020 года. Испол-
нилась детская мечта. На другой руке 
слон — символ семьи. На ноге изобра-
жение моего района и собака Каль-
вин. Её тоже планирую привезти 
в Москву.

Судя по фотографиям в соцсетях, 
ты скорее гордишься своими ушами, 
чем их стесняешься.

Да, я понимаю, что про мои уши всё 
время говорят, но я к этому совершен-
но спокойно отношусь, никаких ком-
плексов нет.

Прорывным у тебя вышел именно про-
шлый год — резкий прогресс, стабиль-
ная игра за сборную.

Да. Я очень много тренируюсь, 
в том числе индивидуально, чтобы 
прогрессировать. Рад, что удалось 
выйти на уровень, когда тебе дове-
ряет тренер сборной.

Про аргентинскую сборную никогда 
не думал?

Конечно, думал, я же родился и вы-
рос в Аргентине. Но всё-таки, если 
трезво мыслить, там очень большой 
выбор звёзд. Мне сложнее было бы 
конкурировать.

Про тебя говорят: тот парень, который 
«сожрал» Винисиуса в матче Парагвай — 
Бразилия.

Ну партнёры ведь тоже участво-
вали, хотя действительно чаще всего 
его опекать приходилось мне. Конеч-
но, Винисиус — сильный футболист, 
провёл хорошую игру.

Это был лучший матч в твоей карьере?
Я бы всё-таки назвал полуфинал 

южноамериканского Кубка в про-
шлом году с «Крузейро», когда мы сы-
грали в гостях 1:1. К сожалению, дома 
минимально уступили и не вышли 
в финал.

Винисиус был достоин получить «Золо-
той мяч» в прошлом году?

Я так не могу сказать, не мне вы-
бирать. Раз выиграл Родри, значит, 
он был достоин этого больше.

Ещё одна звезда, против которой ты мо-
жешь сыграть, — Криштиану Роналду. 
Вместе с «Аль-Насром» он приглашён 
на летний BetBoom Братский кубок. 
Было бы интересно встретиться?

Конечно, будет здорово, если при-
едет один из лучших игроков мира. 
Отличная вывеска. Будем стараться 
обыграть Роналду и его команду.

Что считаешь своими козырями?
Я довольно сильный физически. 

Мой козырь — борьба. Один в один 
хорошо играю. И в воздухе — тоже. 
Если есть возможность подключить-
ся к атаке — подключаюсь, не только 
в обороне сижу.

Первые впечатления от «Динамо» и но-
вой команды?

Я уже был на базе — мне очень по-
нравилось, всё на высшем уровне. Что 
касается команды, всё хорошо, адапти-
руюсь. Единственный минус, что я пока 
не знаю русского языка, не всё пони-
маю. Только: «Привет, как дела?», «пра-
во», «лево». Ещё парочке нецензурных 
слов сразу научили. Хорошо, что мно-
го латиноамериканцев в «Динамо», они 
мне помогают, мы постоянно общаемся.

Какие цели перед собой ставишь на се-
зон и вообще на карьеру?

С «Динамо» я бы хотел завоевать 
как можно больше титулов. Выиграть 
чемпионат и Кубок. А в карьере меч-
таю играть в каком-нибудь из топ-
чемпионатов Европы. И попасть на чем-
пионат мира со сборной Парагвая.
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Карпин покинул пост главного  
тренера «Ростова»

П резидент донского клуба Арташес Арутюнянц сообщил об уходе главно-
го тренера команды Валерия Карпина.

«Валерий Георгиевич Карпин покидает пост главного тренера футбольного 
клуба “Ростов”. Это непростое решение продиктовано необходимостью макси-
мально сосредоточиться на работе в сборной России. Интересы отдельных клубов 
не могут быть превыше интересов сборной, представляющей нашу страну. Благо-
дарю правительство Ростовской области за понимание и поддержку при приня-
тии этого тяжёлого решения», — приводит слова Арутюнянца пресс-служба клуба. 
Президент «Ростова» отметил, что остальной тренерский штаб остаётся в «Ро-
стове» и будет продолжать совмещать работу в клубе и сборной.

«Это решение далось нам очень нелегко, ведь за время, проведённое здесь, 
и клуб, и сам город стали для меня по-настоящему родными! В настоящее вре-
мя ситуация складывается таким образом, что мне необходимо полностью по-
святить себя главной команде страны — сборной России», — цитирует Карпина 
пресс-служба клуба.

Валерий Карпин возглавлял «Ростов» с марта 2022-го. Ранее он уже тренировал 
ростовчан с 2017 по 2021 год, но покинул команду в связи с назначением в сбор-
ную России. До этого Карпин также тренировал армавирское «Торпедо», испан-
скую «Мальорку» и «Спартак».

Должность главного тренера сборной России 56-летний специалист занима-
ет с 2021 года.
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